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КРАСНОТУРЬИНСК. Городские депутаты в начале ноября еди
ногласно приняли бюджет на 2008 год. Этого удалось добить
ся прежде всего потому, что консолидированный бюджет 
Свердловской области был принят в середине октября — факт 
редкий и чрезвычайно выгодный для каждого регионального 
муниципалитета, — и за оставшееся время можно еще успеть 
подготовиться.

Так, некоторые депутаты Краснотурьинска даже пошутили, что 
этим они отметили наступление нового финансового года ровно на 
два месяца раньше календарного срока. В день успешного приня
тия бюджета в зале городской Думы Краснотурьинска слышались 
даже аплодисменты, ведь привычное время принятия столь важно
го финансового документа для города — конец декабря, а никак не 
начало ноября.

Сэкономив таким образом два месяца, депутаты уже сейчас нач
нут проводить муниципальные конкурсы и аукционы на поставки ка
кого-либо оборудования, продовольственных товаров или продук
тов питания. На днях объявят соответствующие конкурсы, будут со
браны все заявки и начнется подведение итогов. Все это позволит 
учреждениям городского округа начинать конструктивную работу 
сразу после затяжных новогодних каникул.

Глава города Виктор Михель, выступая перед депутатами, под
черкнул, что бюджет-2008 имеет социальную направленность. Бо
лее 70 процентов средств пойдет на образование, медицину, куль
туру, молодежную политику, физическую культуру и спорт, то есть 
на решение проблем, которые касаются без исключения всех го
рожан.

В финансовом документе городского округа, в частности, пре
дусмотрено, что все краснотурьинские пенсионеры в течение все
го 2008 года будут ездить в общественном транспорте бесплатно. 
Депутатов порадовало и то, что значительные средства будут на
правлены на ремонты дорог и на строительство новых детских пло
щадок.

Принятие бюджетов проходит во всех муниципальных образова
ниях области.

Максим ГУСЕВ

БАРЬЕРЫ
ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

ЕКАТЕРИНБУРГ. «Жилищно-коммунальное хозяйство, эколо
гия, медицина — предприятия данного профиля необходимо 
развивать в городе. В Свердловской области же очень востре
бованы инновационные проекты в сфере деревообработки, 
машиностроения», — заявил на недавней встрече с журналис
тами в региональном информационном центре «ИТАР-ТАСС- 
Урал» президент Свердловского областного союза малого и 
среднего бизнеса Анатолий Филиппенков.

Одной из тем, обсуждаемых на пресс-конференции, стал Феде
ральный закон «О развитии малого и среднего предприниматель
ства в РФ», который вступит в силу с января 2008 года. Его основны
ми задачами станет разработка и внедрение программ поддержки 
небольших компаний.

— В Свердловской области существует Фонд поддержки малого и 
среднего бизнеса, — рассказал областной министр экономики и 

• / труда Михаил Максимов. — Только в этом году из областного бюдже
та на него выделено 70 миллионов рублей, в следующем году в по
мощь бизнесменам планируется направить 250 миллионов рублей.

Несмотря на такие меры, член Совета по предпринимательству 
при главе Екатеринбурга Максим Годовых отмечает, что малый и 
средний бизнес «стареет».

— Молодые люди не хотят работать в этой сфере из-за различ
ных барьеров: невозможности получить кредит без обеспечения, 
высокие ставки за аренду офисов и производственных площадей, 
— говорит он. — Мы регулярно проводим конкурс бизнес-планов, но 
его победители, имеющие идеальные и выигрышные проекты, не 
могут реализовать их из-за подобных препятствий.

В эту пятницу в столице Среднего Урала пройдет III Съезд пред
ставителей малого и среднего предпринимательства Свердловс
кой области. В этот раз в нем примут участие около 500 человек. Они 
обсудят самые актуальные проблемы, а также подведут итоги и на
метят перспективы развития на ближайшие годы.

Ольга СЕМЕНОВА

СНОВА В ПУТИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Восьмого ноября было восстановлено движе
ние рельсовых автобусов по маршруту Екатеринбург—Челя
бинск. Прошедший полное техническое обслуживание состав 
вновь будет курсировать между городами два раза вдень.

Как сообщили в пресс-службе Свердловской железной дороги, 
рельсовый автобус модели РА-2 проходил плановый ремонт, кото
рый не являлся следствием какой-либо неисправности. В ходе об
служивания были заменены расходные материалы, а также прове
рены все механизмы состава. Напомним, что новый для свердлов
чан вид транспорта вступил в строй пятого августа этого года — в 
День железнодорожника. Сейчас РА-2 и его младший брат РА-1 
производятся на заводе «Метровагонмаш» в подмосковных Мыти
щах. При мощности более 400 лошадиных сил дизельный двигатель 
этого автобуса разгоняет его до 120 км/ч. Такая скорость позволяет 
добраться от станции Екатеринбург-Пассажирский до Челябинска 
всего за четыре часа. Состав совершает пять остановок, в том числе 
в Полевском, Кыштыме и Верхнем Уфалее. Рейс из Екатеринбурга 
отбывает в 14.31, а обратно из Челябинска в 5.50 утра по московско
му времени. Это расписание не изменилось и после техобслужива
ния. Железнодорожники планируют, что рельсовый автобус сохра
нит свою популярность и будет доставлять до десяти тысяч человек 
в месяц.

Игорь ХАБАРОВ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Автомобили, 
трактора и комплекты 
спутниковой навигации — 
на подарки сельским 
труженикам нынче решили 
не скупиться!
Торжественный прием 
передовиков 
агропромышленного 
комплекса региона в честь 
Дня работника сельского 
хозяйства 
и перерабатывающей 
промышленности состоялся 
на минувшей неделе 
в Театре эстрады.
Завершив уборочную страду, 
здесь на праздничный 
концерт собрались 
уральские крестьяне — 
фермеры, трактористы, 

комбайнеры...
Настроение в этот день у всех 
в зале, от доярки 
до министра, 
было приподнятое.

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЕ
ПРЕОБРАЖЕНИЕ

села, — говорит Виктор Анатолье
вич. — В нашей области действу
ют 240 общеврачебных практик, 
модернизируются фельдшерские 
пункты. В рамках глобального про
екта «Уральская деревня» мы бу
дем строить сельские дороги, на 
эту цель в 2008 году мы потратим 
около миллиарда рублей.

...Начинается подведение ито
гов конкурса «Лучший по профес
сии». Лучшим агрономом области 
признана Нина Лекомцева. Она 
работает главным агрономом в 
колхозе имени Чапаева Алапаевс
кого муниципального образова
ния. Здесь около 5200 гектаров 
зерновых, средняя урожайность 
в этом году составила 24,9 цент
нера с гектара. Лучшим овощево
дом признан начальник цеха ЗАО 
«Тепличное» Николай Баженов. 
Также определены лучший вете
ринарный врач, специалист теп
личного хозяйства, тракторист, 
выбрано лучшее крестьянское хо
зяйство, лучший руководитель 
перерабатывающего предприя
тия и технолог молочной про
мышленности.

— А лучшей доярочкой в этом 
году становится Наталья Латенко- 
ва, колхоз «Россия» Ирбитского 
района, — с особой гордостью го
ворит Сергей Чемезов. — Визит
ной карточкой Свердловской об
ласти является молочная промыш
ленность. Я убежден: никакое при
возное молоко не может быть по-

К 2010 ГОДУ АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС СРЕДНЕГО УРАЛА
ОСВОИТ ВСЕ ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА

Г
руженики села по очереди 
выходят на сцену. Большин
ство из них привыкли к труд
ностям крестьянской жизни — они 

уверенно чувствуют себя в поле 
под проливным дождем, или на 
ферме, оглашаемой мычанием ко
ров, а сегодня стеснительно, под 
аплодисменты большого зала, 
поднимаются за государственны
ми наградами...

— Год на год не приходится, — 
говорит заместитель председате
ля правительства Свердловской 
области, министр сельского хо
зяйства и продовольствия Сергей 
Чемезов. — В нашей отрасли не 
бывает постоянного роста или по
стоянного падения. Не зря селяне 
часто шутят, что в АПК только четы
ре проблемы: зима, весна, лето и 
осень. Уверен, сейчас не много же
лающих бросить камень в огород 
крестьянина, ведь на его плечах 
судьба всего региона, от него с 
ранней весны и до поздней осени 
зависит, как мы будем зимовать. 
Год нынче выдался непростой, по

В этом году область произведет около 400 тысяч тонн молока, 
средняя продуктивность дойного стада составит 4280 килограм
мов на корову. 15 хозяйств достигнут показателя молочной продук
тивности выше шести тысяч килограммов, еще пять предприя
тий — выше семи тысяч.

тому и результаты оказались не та
кими, какие мы ожидали. В област
ном «амбаре» в этом году заготов
лено 684 тысячи тонн зерна, что со
ставляет лишь половину от всех по
требностей уральцев в хлебе на 
предстоящую зиму.

По словам Сергея Чемезова, не
смотря на все погодные,экономи
ческие и социальные сложности, 
аграрный комплекс области раз
вивается и набирает новую силу — 
по сравнению с прошлым годом 
нынче на семь процентов выросло 
поголовье свиней. Динамика раз
вития птицеводства, хотя и ниже 
ряда других регионов, активно ин
вестирующих в эту отрасль, позво
ляет строить перспективы на буду
щее — ежегодно Средний Урал

прибавляет 5-—6 тысяч тонн мяса. 
Растут и надои молока. По сравне
нию с прошлым годом они увели
чились на три процента. Област
ной министр сельского хозяйства 
не скрывает своей гордости:

— С 2004 года в четыре раза 
увеличились объемы государ
ственных инвестиций в региональ
ный сельхозкомплекс, — говорит 
он. — В ближайшем году они со
ставят более 2,6 миллиарда руб
лей из регионального бюджета. 
Мы активно продвигаем нацио
нальный проект «Развитие АПК» на 
своей территории, и не случайно 
губернатор говорит о том, что нам 
осталось всего 2—-3 года, чтобы 
закончить внедрение технологий 
XXI века в сельское хозяйство ре

гиона. Убежден, что к 2010 году от
расль ждет преображение и актив
ный взлет.

На сцене Театра эстрады — уп
равляющий отделением сельского 
птицесовхоза «Скатинский» (Ка- 
мышловский район) Сергей Нику
лин. Он получает медаль«За труды 
в сельском хозяйстве» и ценные 
призы. За большой вклад в разви
тие экономики Свердловской об
ласти дипломом губернатора на
граждается и Свердловский ком
бинат хлебопродуктов в лице гене
рального директора Виталия Ду
бина. Торжественное награждение 
почетными грамотами и диплома
ми от губернатора длится несколь
ко десятков минут. Призы вручает 
председатель областного прави
тельства Виктор Кокшаров. Он от
мечает, что сейчас государство 
осознало простую истину: главный 
капитал, который имеется в Рос
сии, это не нефть и не железная 
руда, а земля.

— В последние годы очень мно
гое было сделано для подъема

лезно уральцам кроме того, 
которое получено от наших коров, 
питающихся нашими травами. До
конца года количество произве
денного молока достигнет 400 ты
сяч тонн молока.

Сергей Михайлович также от
метил, что сегодня в нашей облас
ти успешно работают те фермерс
кие хозяйства, которые в 1990-е 
годы прошли все экономические 
периоды — и взлеты, и падения — 
и дошли до нынешнего года преус
певающими. Впрочем, основа от
расли — это не только большие хо
зяйства, но и частные фермеры со 
своими подворьями, которые по
могают снабжать уральский рынок 
овощами — они составляют значи
тельную часть свердловского аг
рокомплекса. Не случайно фермер 
из Тавды Хамза Хасамшин, вместе 
с представителями колхозов име
ни Чапаева и Калинина, получает 
ключи от нового трактора РТМ- 
160. Уральским фермерам и хо
зяйствам вручили сегодня сразу 
три трактора.

Хорошо поработали в этом году 
и картофелеводы — урожайность 
составила 150 центнеров с гекта
ра. Это ниже, чем в прошлом году, 
но и этот результат — уважаемый. 
Особенно отличились хозяйства 
«Уральское полесье» и «Радуга» 
(Тугулымский район), а также со
вхоз «Белореченский» в Белоярс
ком районе.

И вот — апогей торжества. Луч
шим механизаторам вручают клю
чи от легковых автомобилей, а 
сами машины уже дожидаются 
своих хозяев у входа в Театр эст
рады. Эти ценные призы учреди
ли комбайновые заводы России 
и их дилеры. На новенькой авто
машине «ВАЗ-2114» сегодня уедет

В областном «амбаре» в 
этом году заготовлено 684 ты
сячи тонн зерна, что состав
ляет лишь половину от всех 
потребностей уральцев в 
хлебе на предстоящую зиму.

механизатор птицефабрики «Бог- 
дановичская» Владимир Топорков 
— победитель конкурса «Хлебо
роб-2007». Ключи от новых ВАЗ 
2107 также вручены механизатору 
агрофирмы «Ницинская» Вале
рию Зырянову и комбайнеру ЗАО 
АПК «Белореченский» Рашиду 
Шакирову.

Максим ГУСЕВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16—с 12 до 17часов

ho» иДА
14 ноября

Переменная 
без осадков.

Атмосферное давление 
741—745 мм рт. ст.

Ветер северо-восточный, 
1-3 м/с.

Температура воздуха 
ночью - -9° - -11’, 
днем - -12’ - -14°.

Любые частные объаоиьем**!*'

по шел. 371-3S-75 с 10.00 do 13.00
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П
рограмма визита главы 
предвыборного списка 
партии «Единая Россия» Эду
арда Росселя в Нижнем Тагиле на

чалась 8 ноября со знакомства с 
объектами здравоохранения. Пер
вым стала детская многопрофиль
ная больница — один из самых про
блемных долгостроев. Ее возведе
ние началось еще в 1996 году, но 
затем в 2002 году, как рассказал 
глава города Николай Диденко, фи
нансирование из федерального 
бюджета было прекращено. И вот 
сейчас работы на этом объекте во
зобновились: уже заканчивается 
нулевой цикл и начинается строи
тельство первого этажа больницы.

Чтобы сдать больницу, которая 
будет обслуживать весь Горноза
водской округ в 2009 году, требует
ся резко увеличить поступление 
финансовых средств — необходи
мо не менее 700 миллионов руб
лей. Часть выделяет администра
ция Нижнего Тагила, другую — об
ластной бюджет, но город хотел бы 
получить средства на строитель
ство этого социально значимого 
объекта из федерального бюдже
та. Николай Диденко обратился к 
Эдуарду Эргартовичу с просьбой 
рассмотреть данный вопрос, и 
Россель уверил, что поможет горо
жанам решить эту немаловажную 
проблему.

Беседуя с молодыми рабочими, 
Эдуард Россель рассказал о том, 
что делает область для решения 
проблем молодежи.

Например, отвечая на вопрос о 
том, как на Среднем Урале будет 
реализовываться программа по 
строительству детских садов, Эду
ард Россель напомнил, что сегодня 
молодые тагильчане уже записы
ваются в очередь на детские сады 
еще до рождения малышей.

— Очередь в детские дошколь
ные учреждения слишком велика, и 
в ближайшее время в вашем горо
де — как и во всей Свердловской 
области — необходимо построить 
и новые детсады, и восстановить

шВИуквально за считанные дни, будто спохватившись, уличный 
термометр перепрыгнул через нулевую отметку и обосновался 
на минусовом участке шкалы. Для кого-то это конец прогулкам 

без шапки, для кого-то — приближение долгожданного лыжного се
зона, а кому-то — грозное предостережение. Как сообщил нашей 
газете министр промышленности и энергетики Свердловской обла
сти Владимир Молчанов, в первый же день при температуре возду
ха 6 градусов ниже нуля вечерний максимум энергопотребления по 
области составил 6200 МВт, что примерно на 230 МВт больше, чем 
при нулевой температуре. Если принять во внимание, что электро
станции области способны вырабатывать до 9300 МВт, ничего 
страшного не происходит. Однако на начало ноября все еще не за
пущен после прошлогодней аварии 500-мегаваттный энергоблок 
на Рефтинской ГРЭС, в затянувшемся ремонте и мощности на 500 
МВт на Верхнетагильской ГРЭС. Кроме того, одновременно все 
энергоблоки никогда работать не могут: нужно проводить плановые 
ремонты, иметь мощности в резерве.

— Фактически рабочая мощ
ность, которую сегодня может дать 
свердловская энергосистема, — 
6800—-7200 МВт, — резюмирует 
министр. — А зима еще только го
товится наступить.

Правда, обнадеживает место, 
где Владимир Антонович так оха
рактеризовал энергосистему об
ласти: Верхнетагильская ГРЭС, 
где собственник, компания ОГК-1, 
собирается строить два угольных 
энергоблока по 330 МВт каждый.

СПРАВКА. Верхнетагильская 
ГРЭС начала работу в 1956 году. 
Строительство и ввод осуществля
лись поэтапно: I—III очереди (6 тур
боагрегатов по 100 МВт с пыле- 
угольными котлами) построены в 
1956—58 годах, VI—V очереди (два 
пылеугольных и три газомазутных 
котла, каждый с турбиной по 200 
МВт) — с 1958-го по 64 годы.

Первоначально станция была 
ориентирована на сжигание углей 
Богословского и Челябинского ме
сторождений, однако с их истоще
нием в 1973 году угольные котлы 
были переведены на экибастузс- 
кий уголь. «Приучить» агрегаты к 
новому топливу толком не удалось 
(особенно котлы I—III очереди), что 
сказалось на объеме выбросов и 
эффективности сжигания угля.

Сегодня ВТГРЭС использует в 
качестве топлива природный газ и 
уголь. Ряд котлов VI—Vочереди мо
гут работать на обоих видах топлив, 
но преимущественно, по требова
нию экологов, используется газ.

Вопрос — словом. Ответ—делом!
ранее действующие, — отметил 
Эдуард Россель.

По словам Николая Диденко, в 
возглавляемом им муниципальном 
образовании уже заложено семь 
новых детских садов, реконструи
руются и возвращаются садики, 
занятые другими учреждениями.

— В городе делается очень мно
го для поддержания престижа се
мьи, материнства и отцовства. Так, 
уже в течение нескольких лет за 
рождение второго, третьего и пос
ледующих детей родители получа
ют доплаты из муниципального 
бюджета, учреждены несколько 
премий городской администрации 
за хорошее воспитание малышей 
— размер премии составляет от 30 
до 100 тысяч рублей.

Эдуард Россель отметил, что 
Нижний Тагил должен стать в этом 
вопросе примером и для других го
родов.

* ★ *
Следующим объектом, который 

посетил глава предвыборного 
списка партии «Единая Россия», 
стала центральная Демидовская 
городская больница.

Здесь на базе старого роддома 
строится перинатальный центр — 
активные работы начались в фев
рале 2007 года и находятся под 
личным контролем главы области.

После завершения реконструк
ции в перинатальном центре будет 
110 мест для рожениц. По проекту 
центр рассчитан на четыре тысячи 
родов в год — этого хватит, чтобы 
обслуживать женщин всего Горно
заводского округа.

Стоимость перинатального цен
тра в Нижнем Тагиле достаточно 
велика — более пятисот милли
онов, причем из них более двухсот 
миллионов запланировано на за

Лучшие получали стипендии 
первого президента

ПРИСВОЯТ ЛИ УГТУ-УПИ ИМЯ Б.Н. ЕЛЬЦИНА?
ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях вдо

ва первого Президента России 
Наина Ельцина вручила дипло
мы 50 стипендиатам Фонда Бо
риса Ельцина. Получатели — 
лучшие студенты и аспиранты 
Уральского государственного 
технического университета.

Угля в год сжигается 1200 тысяч 
тонн. Мазут практически не исполь
зуется. Фактическая мощность 
станции — 1497 МВт. Одними из ос
новных потребителей тепловой и 
электрической энергии являются 
предприятия Новоуральска.

На сегодня фирмой «СВЕКО 
Союз Инжиниринг» выполнено 
предТЭО строительства двух но
вых энергоблоков. Предлагается 
их размещение на территории дей
ствующей станции с частичным ис
пользованием существующей ин
фраструктуры.

Однако уточнение плана буду
щего строительства внесло неко
торые коррективы в первоначаль
ную задумку.

ТОПЛИВО
Изначально рассматривались 

два типа угольных котлов для новых 
энергоблоков: традиционные пыле
угольные и новые для России с цир
кулирующим кипящим слоем. Вто
рые дороже в строительстве, но бо
лее экологичны и позволяют ис
пользовать местные угли — не 
очень калорийные, зато дешевые. 
Однако оценка единственного дей
ствующего на Среднем Урале Бого
словского месторождения (г. Вол
чанок) показывает, что надолго за
пасов сырья скорее всего не хватит. 
Другие месторождения находятся 
на севере области и промышленно 
не разрабатываются из-за малых 
объемов.

Топливом для пылеугольных 

купку оборудования. Предполага
ется, что здесь будут внедрены са
мые современные мировые техно
логии.

Руководство муниципалитета 
уже обращалось к заместителю 
министра здравоохранения и со
циального развития РФ Владимиру 
Стародубову и председателю ко
митета Государственной Думы по 
охране здоровья Татьяне Яковле
вой с просьбой поддержать реали
зацию этого проекта и увеличить 
финансирование из федерального 
бюджета.

Эдуард Россель также поддер
жал данную инициативу тагильчан, 
напомнив, что в Нижнем Тагиле он 
прожил более 25 лет. Эдуард Рос
сель отметил, что строительная от
расль на Среднем Урале сегодня 
находится на подъеме, у нас сохра
нены мощные строительные компа
нии. Например, «Тагилстрой» — 
единственный общестроительный 
трест. А из специализированных 
трестов с достоинством вышел из 
нелегких постперестроечных бурь 
«Уралэнергострой», который сей
час возводит уникальный блок БН- 
800 на Белоярской атомной элект
ростанции.

Эдуард Россель рекомендовал 
тагильским строителям не ограни
чиваться возведением только но
вых производственных объектов, а 
больше внимания уделять жилищ
ному строительству. По его мне
нию, «Тагилстрой» пока возводит 
очень мало современного жилья, а 
потому Эдуард Россель посовето
вал сделать «Тагилстрой» органи
зацией с замкнутым циклом, то 
есть создать некую внутреннюю 
структуру, которая бы выполняла 
все работы: от проектирования 
объектов до сдачи «под ключ». А

В торжественной церемонии 
также приняли участие дочь Бори
са Николаевича Татьяна Дьяченко, 
которая возглавляет фонд отца, 
заместитель председателя прави
тельства Свердловской области 
по социальной политике Владимир 
Власов и ректор УГТУ-УПИ Станис
лав Набойченко.

Награждение стипендиатов на

БЛОК ДЛЯ ЭНЕРГОБЛОКА
ЧТОБЫ СТРОИТЬ НОВЫЕ СТАНЦИИ, НАДО РЕШАТЬ СТАРЫЕ ПРОБЛЕМЫ

котлов может стать уголь Кузбас
са, Экибастуза или Камско-Ачинс
кого бассейна. У каждого вида свои 
особенности:новокузнецкий уголь 
— повышенной влажности и требу
ет строительства дорогостоящих 
установок по разморозке вагонов в 
зимний период. Угли Экибастуза, 
во-первых, везутся из-за границы, 
во-вторых, на 40 процентов состо
ят из пустой породы. Соответ
ственно, если потребление угля 
вырастет еще на один миллион 
тонн — нужно предусматривать зо- 
лоотвалы под 400 тысяч тонн золы 
в год. Угли Канско-Ачинского бас
сейна менее калорийны, и их ис
пользование приведет к увеличе
нию перевозок не на миллион тонн, 
а на два.

На данном этапе дешевле было 
бы использовать природный газ, но 
это противоречит генеральной 
стратегии развития, принятой РАО 
«ЕЭС России». Кроме того, приня
тие правительством РФ решения 
об ускоренном приведении цен на 
«голубое топливо» для внутреннего 
рынка в соответствие с мировыми 
открывает неплохие перспективы 
перед угольной генерацией.

ВОДА
Сегодня инвестиционный про

ект ОГК-1, касающийся ВТГРЭС, 
можно назвать одним из самых 
скромных. Так, на Пермской и Ниж
невартовской ГРЭС той же компа
нией готовится строительство 
энергоблоков по 800 МВт. В то же 
время потребности Уральской 
энергосистемы чрезвычайно вели
ки. Одна из причин такой скромно
сти энергетиков в Верхнем Тагиле 
— возможности городского пруда. 
Вода из него используется для ох
лаждения агрегатов. Расчеты 
предТЭО показывают, что даже мо
дернизация прудового хозяйства 

перспективы в данном направле
нии —хорошие.

Так, недавно именно «Тагилст
рой» выиграл тендер на возведе
ние магниевого завода под Асбес
том. А в ближайшее время трест 
намерен принять участие в конкур
се на возведение нового цемент
ного завода в Невьянске.

Большие перспективы связаны с 
реконструкцией и строительством 
новых объектов на Нижнетагильс
ком металлургическом комбинате. 
Как рассказал Эдуард Россель, Ев- 
раз-холдинг в 2008 году втрое уве
личит вложения в техническое пере
вооружение этого предприятия — с 
5 до 15 миллиардов рублей; будет 
реконструироваться рельсобалоч
ный стан, второй конвертерный цех.

Эдуард Россель также рекомен
довал главам муниципалитетов 
восстановить существовавшие 
много лет тепличные хозяйства, 
заняться возведением коттеджных 
поселков — в том же Пригородном 
районе, в деревнях, которые вош
ли в состав Нижнего Тагила.

Отвечая на многочисленные 
вопросы, Эдуард Россель отметил: 
к сожалению, ему обидно, что Ниж
ний Тагил, которому он отдал чет
верть века своей жизни, далеко не 
всегда бывает активен во время 
выборов. А ведь именно от того, как 
проголосуют тагильчане, жители 
самого мощного промышленного 
центра Свердловской области, во 
многом зависит и исход выборов в 
целом.

* * *
Посещение Эдуардом Росселем 

Уралвагонзавода началось со зна
комства с тем,как на предприятии 
реализуется национальный проект 
по строительству доступного жи
лья.

чалась с минуты молчания — так 
присутствующие почтили память 
Бориса Николаевича, которого не 
стало в апреле этого года. В адрес 
первого президента прозвучало 
много теплых слов, а Наина Иоси
фовна отметила: «Вуз не только 
дал ему специальность, но и помог 
закалить характер...».

Впервые стипендии первого 

не даст достаточного количества 
воды для охлаждения новых агре
гатов. Только если выводить из 
строя старые либо строить уста
новки воздушного охлаждения, что 
значительно удорожает проект.

ОБОРУДОВАНИЕ
Если с производителями котлов 

проектанты определились доста
точно четко (Foster Wheeler (Фин
ляндия) в сотрудничестве с ЭМА- 
льянс — Россия), то с турбиной все 
не так гладко. Выясняется, что тур
бину мощностью 330 МВт в России 
никто толком не производит: хоть 
для Уральского турбинного завода, 
хоть для «Силовых машин» (СПб) 
это будет изделие нового образца. 
С одной стороны, проектанты ре
комендуют заказать турбину в Ека
теринбурге, упирая на то, что про
изводитель будет под боком и опе
ративно сможет решить все техни
ческие проблемы. С другой — УТЗ 
сегодня реально может предло
жить только модернизированную 
турбину на 250 МВт, а существую
щие варианты «Силовых машин» 
ближе к требуемым параметрам.

Отдельная проблема — сто
имость машин и оборудования. По 
словам заместителя директора 
ОГК-1 Евгения Загороднего, бук
вально за один-два года стоимость 
основного оборудования может 
вырасти на треть, а то и в два раза.

ЭКОЛОГИЯ
Сегодня выбросы ВТГРЭС не

сколько превышают ПДК. По сло
вам директора ГРЭС Андрея Леви
това, существует согласованная с 
экологами программа модерниза
ции очистного оборудования. В 
этом году она предусматривает 
инвестиции в размере 20 милли
онов рублей, в следующем — по
рядка 40 миллионов. Благодаря

Участникам визита были пред
ставлены образцы деревянных 
коттеджей. Причем это — «дей
ствующие» образцы. Так, в конце 
декабря будет сдан коттеджный 
поселок, в котором дома для со
трудников завода будут построены 
из современных экологически чис
тых материалов и по вполне дос
тупной цене.

В ходе визита на Уралвагонза
вод Эдуард Россель выступил на 
митинге, на который собрались 
сотни работников предприятия.

— Всегда приезжаю в Нижний 
Тагил с огромным удовольствием, 
— заявил Эдуард Россель. — Я 
прожил здесь 25 лет и всегда бы
ваю в этом городе с хорошим на
строением.

Он напомнил, что в свое время 
Уралвагонзавод фактически был 
брошен на произвол судьбы, но его 
работники при поддержке област
ного руководства не сдались, выс
тояли. Эдуард Россель поблагода
рил всех сотрудников УВЗ за то, 
что в непростые времена они суме
ли не только сохранить это уни
кальное предприятие,но и поднять 
его на новые высоты. И сегодня 
Уралвагонзавод востребован, он 
делает ежесуточно 100 грузовых 
вагонов. Но даже этого количества 
не хватает, надо увеличить их вы
пуск как минимум вдвое.

Эдуард Россель заявил, что се
годня железная дорога на фоне ак
тивного развития экономики фак
тически сдерживает подъем про
мышленности не только Свердлов
ской области, но и всей России.

— Чтобы обеспечить этот 
подъем, мы должны создать надеж
ную политическую систему, — зая
вил Эдуард Россель. — Уральцы 
всегда поддерживали Президента

Президента России Бориса Ельци
на вручали в феврале 2003 года. 
Они специально были учреждены 
для студентов и аспирантов УГТУ- 
УПИ, проявивших особые успехи в 
учебе, научных исследованиях, 
спорте и творческой деятельности.

Екатерина Сафонова, студентка 
третьего курса факультета инфор
мационно-математических техно
логий и экономического моделиро
вания, с начала учебы в вузе стре
милась к получению именно этой 
стипендии. Для достижения по
ставленной цели девушка училась 
на отлично, серьезно занималась 
научной деятельностью — написа
ла несколько статей в специализи
рованные издания. Как теперь рас
порядится полученным вознаграж
дением, Екатерина пока не решила.

— Может, полезные книжки куп
лю, — отметила она.

Размер стипендий определяет
ся ежегодно комиссией Фонда Ель
цина и утверждается решением 
председателя комиссии. На сегод
ня она составляет две тысячи руб
лей. Такую сумму отличникам, 
спортсменам и активистам выда
ют ежемесячно в течение одного 
семестра. Но в этот раз студенты и 
аспиранты получили стипендию 
сразу за полгода.

По традиции большая часть сти

этим мероприятиям выбросы в 
этом году должны сократиться на 
400 тонн, в следующем —- на 2000 
тонн.

Однако ввод двух новых энерго
блоков может заметно увеличить 
вредное воздействие на окружаю
щую среду. Чтобы избежать этого, 
планируется закрытие энергобло
ков I и III очереди. Руководство 
компании пока не решило, закры
вать старые блоки совсем или про
вести на них масштабную модер
низацию. Модернизация потребует 
серьезных инвестиций, но полное 
закрытие оставит мощность 
ВТГРЭС практически на сегодняш
нем уровне. Возможно, часть ста
рых блоков пройдет обновление, а 
часть закроется совсем.

КРИТИКА
Кроме вышеперечисленных 

проблем существуют и другие. На
пример, ограниченная пропускная 
способность железной дороги. Уже 
сегодня, по словам Владимира 
Молчанова, серьезной проблемой 
является перевозка 240 тысяч 
тонн угля в Нижнюю Туру. Или не- 
проработанный механизм присое
динения новых мощностей к элект
росетям. Сегодня стоимость воп
роса измеряется тремя миллиар
дами рублей. Это одна пятая от 
всей стоимости инвестпрограммы 
поВТГРЭС.

В связи со всем вышеперечис
ленным строительство двух энер
гоблоков в Верхнем Тагиле считать 
делом решенным пока нельзя. Во- 
первых, их ввод запланирован в 
два этапа: в 2011-м и в 2014 году. 
Это значит, что не только изменит
ся ценовая составляющая обору
дования и услуг, но и строить вто
рой энергоблок должны будут со
всем другие люди. Сегодня ОГК-1 
находится в стадии предпродажи. 

России Владимира Путина, и я на
деюсь, что они поддержат его и на 
выборах2декабря. НижнийТагил — 
самый мощный город Свердловс
кой области, а Уралвагонзавод — 
самое мощное предприятие Нижне
го Тагила, — продолжил Эдуард 
Россель.

— Недавно по указу президента 
была образована научно-произ
водственная корпорация «Уралва
гонзавод», в которую вошли 16 
крупнейших машиностроительных 
предприятий России. Уралвагон
завод фактически становится цен
тром машиностроения всей Рос
сии, ее интеллектуальным цент
ром. Мы должны подать пример 
всей стране, показать, что мы все
гда и во всем поддерживаем наше
го президента, — заявил Эдуард 
Россель.

***
В ходе визита в Нижний Тагил 

глава регионального списка «еди
нороссов» положительно отозвал
ся о работе, которую проводит ад
министрация Нижнего Тагила. На
пример, только в нынешнем году 
при подготовке к осеннее-зимнему 
отопительному сезону было заме
нено более 37 километров старых 
коммунальных сетей, появляются 
новые скверы и парки, реализуются 
новые социальные программы. 
Эдуард Россель отметил, что в этом 
— большой личный вклад главы 
Нижнего Тагила Николая Диденко.

После посещения Нижнетагиль
ского металлургического комбина
та во Дворце культуры металлур
гов состоялось собрание предста
вителей трудящихся Нижнего Та
гила и Горнозаводского округа.

Анастасия БАСМАНОВА

пендиатов была со строительного 
факультета, который окончили суп
руги Ельцины. Многие студенты 
уже не в первый раз получают эту 
награду.

В знак благодарности студенты 
УГТУ-УПИ подарили Наине Ельци
ной альбом с фотографиями, на ко
торых изображены разные виды 
родного вуза. Эти снимки были 
сделаны учащимися на недавнем 
фотокроссе. Также первой леди 
90-х и всем гостям показали ви
деоролик памяти Бориса Николае
вича, который специально сняли на 
студенческом телевидении техни
ческого университета.

По окончании торжественной це
ремонии все присутствующие под
няли бокалы с шампанским. Потом 
все стипендиаты пошли фотогра
фироваться с почетными гостями, 
здесь же желающие могли пооб
щаться с Наиной Иосифовной.

Многие интересовались, как 
вдова первого президента отно
сится к переименованию улицы в 
честь Бориса Николаевича в его 
родном селе Бутка.

— Наша семья с такой инициа
тивой не выходила, — отметила 
Наина Ельцина. — Нам приятно, 
что люди об этом заботятся.

Наина Иосифовна также счита
ет, что если бы Уральский государ
ственный технический универси
тет стал носить имя Ельцина, это 
порадовало бы Бориса Николаеви
ча. Данный вопрос должен решить
ся в ближайшее время, необходи
мые документы уже направлены в 
областное правительство.

Ольга СЕМЕНОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Это предусмотрено стратегией ре
формирования РАО «ЕЭС». Кто 
придет к управлению ОГК-1 и с ка
кими планами — неизвестно.

Тем временем темпы развития 
энергосистемы Свердловской об
ласти в очередной раз вызывают 
критику со стороны правитель
ства.

— Строительство первого энер
гоблока на ВТГРЭС уже перенесено 
на один год, и у нас возникают со
мнения, что и в 2011 году блок будет 
сдан, — заявил министр промыш
ленности. — Это связано со срока
ми изготовления энергетического 
оборудования. Они могут состав
лять до 44 месяцев из-за загружен
ности машиностроительных пред
приятий. В то же время ОГК-1 пока 
даже не выбрала окончательную 
комплектацию. До сих пор не нача
ты подготовительные работы на 
стройплощадке. И такая ситуация 
просматривается практически на 
всех электростанциях области: в 
ТГК-9 работа стоит, так как никак не 
могут определиться с собственни
ками, ОГК-5 затягивает строитель
ство газового блока на СуГРЭСе и 
так далее. Единственные, к кому 
нет серьезных претензий, — сете
вые компании. В то же время дефи
цит электроэнергии в области та
ков, что мы никак не можем найти 
жалкие 15 МВт для Серовского за
вода ферросплавов. А у нас только 
280 крупных предприятий по облас
ти имеют инвестиционные планы до 
2015 года на один триллион рублей, 
и часть из них напрямую связана с 
ростом потребления энергии. Мы 
думаем, как бы расширить конт
рольные параметры соглашения с 
РАО «ЕЭС», а даже те мероприятия, 
что уже прописаны, выполняются 
недопустимо медленно...

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

❖ В Махачкале в ходе спец- 
операции уничтожены восемь 
боевиков, которые были заб
локированы в частном доме, в 
том числе две женщины, об 
этом сообщил высокопостав
ленный источник в МВД Даге
стана. Ликвидирована буй
накская бандгруппа, которая 
называла себя «лесниками», 
среди уничтоженных — лидер 
этой группировки, уроженец 
Буйнакского района Хизри 
Мамаев. В доме на улице Тан- 
каева, где находились боеви
ки, прошло разминирование. 
Устанавливаются личности 
всех уничтоженных.

❖На авиационно-косми
ческой выставке в Дубае зак
лючены рекордные контракты. 
В первый день работы 10-й 
международной авиационно- 
космической выставки «Ду
бай-2007» был установлен ре
корд по закупкам гражданских 
авиалайнеров. Общая сумма 
подписанных контрактов со
ставила 34,9 млрд, долларов. 
В выставке принимают учас
тие более 850 компаний из 50 
стран, включая Россию. Экс
позиция занимает площадь в 
35 тысяч квадратных метров, 
где размещены 11 нацио
нальных павильонов. Внима
нию участников и посетителей 
представлены 140 самолетов 
различных модификаций, 
включая военные машины и 
гражданские авиалайнеры.

❖ В Керченском проливе во
зобновились поиски восьми 
моряков сухогруза «Нахиче
вань», затонувшего накануне в 
условиях сильного шторма. К 
поиску приступили экипажи 
трех вертолетов МЧС. В море 
вышли 26 поисково-спаса
тельных судов. К поискам под
ключены и погранвойска, ко
торые прочесывают берего
вую линию на случай, если мо
ряков выбросило на берег. 
Тела трех человек обнаружены 
на косе Тузла. Можно предпо
ложить, что это члены экипа
жа «Нахичевани». Все осталь
ные члены экипажей судов, 
потерпевших аварии в проли
ве, были подобраны на букси
ры, одна группа моряков на 
спасательном плоту самосто
ятельно добралась до берега.

❖ Камбоджийская полиция 
арестовала Иенг Сари, быв
шего министра иностранных 
дел кровавого режима «крас
ных кхмеров», правившего в 
стране в 1975—79 годах. Он 
был доставлен из своего дома 
в помещения международно
го трибунала в Пномпене. 
Этот суд создан для рассмот
рения преступлений «красных 
кхмеров», пытавшихся пост
роить в Камбодже крестьянс
кий социализм по маоистским 
рецептам. В результате было 
казнено, погибло под пытка
ми, от голода и болезней в 
концлагерях не менее 1,7 млн. 
человек. Глава режима «крас
ных кхмеров» Пол Пот умер в 
1998 году в труднопроходи
мых джунглях на границе с Та
иландом. После этого его 
сподвижники отказались от 
партизанской борьбы и в пос
ледние годы жили на свободе. 
В нынешнем году были арес
тованы и осуждены за причас
тность к геноциду идеолог 
«красных кхмеров» Нуон Чеа 
по кличке Брат Номер Два и 
начальник самой страшной 
политической тюрьмы в Кам
бодже Гуек Канг.

❖ Самая масштабная за 
последние 23 года китайская 
полярная экспедиция старто
вала к берегам Антарктиды от 
причала шанхайского порта. 
На борту единственного в 
стране ледокола «Сюэлун» на
ходится команда из 188 чело
век, которым предстоит про
вести серию научных изыска
ний и строительных работ на 
одной из самых отдаленных 
точек Земли. Главной задачей 
экипажа полярников станет 
продолжение реконструкции 
двух китайских антарктичес
ких станций. Предполагается 
значительно расширить комп
лексы обеих исследовательс
ких площадок и провести их 
техническое переоснащение. 
Кроме того, нынешняя экспе
диция приступит к сооруже
нию третьей по счету поляр
ной станции в Антарктиде на 
высоте 4093 метров над уров
нем моря.

❖ Второй Форум творчес
кой и научной интеллигенции 
стран СНГ начал работу во 
Дворце мира и согласия Аста
ны. В двухдневном заседа
нии, проходящем под девизом 
«Культура, наука, образова
ние — будущим поколениям 
стран Содружества!», прини
мают участие представители 
культурной и научно-образо
вательной сферы, члены Со
вета по гуманитарному со
трудничеству и правления 
Межгосударственного фонда 
гуманитарного сотрудниче
ства государств — участни
ков СНГ, представители про
фильных структур, ведомств 
и организаций государств 
СНГ. Основной темой форума 
станет выработка прогнозных 
сценариев развития процес
сов в этих сферах к 2020 году.

По материалам 
Интернета
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П
еред началом шоу в фойе 
театра толпились родите
ли, бабушки, дедушки, 
братья, сестры, знакомые участ

ниц. Все они пришли не с пусты
ми руками, а с красивыми буке
тами цветов. Многие из них за
паслись плакатами в поддержку 
своих «принцесс».

...Первый выход участниц — с 
флагами. Громче всех зал апло
дирует участнице под номером 11 
Злате Устюжаниной. Ее группа 
поддержки — самая многочис
ленная, поболеть за девочку при
шли родные, одноклассники, их 
родители.

Матвей Корольков и Юля Ион- 
кина учатся вместе со Златой в 
школе № 144 в третьем «Б» клас
се. Они отмечают, что Злата — на
дежный друг, всегда готова прий
ти на помощь.

— Сегодня она как 
никогда нуждается в 
нашей поддержке, — 
считают ребята.

Всего в финале кон
курса приняли участие 
27 девочек в возрасте от семи до 
двенадцати лет, предварительно 
маленькие «принцессы» прошли 
кастинг, после которого целый 
месяц готовились к финальному 
шоу. Они посещали занятия по 
сценическому движению, культу
ре речи, хореографии, изучали 
основы этикета и имиджелогии, 
занимались в фитнес-центре и 
бассейне, участвовали в психо
логических тренингах. Также все 
участницы снимались в телеви
зионном проекте «Маленькая

Перформанс 
для хорошей компании
ЮБИЛЕЙНОЕ ОБОСТРЕНИЕ В ТЕАТРЕ МУЗКОМЕДИИ

В этом сезоне Свердловский 
театр музыкальной комедии жи
вет под девизом «Навстречу 
юбилею». Надвигающейся со
лидной дате посвящены все пре
мьеры театра, творческие встре
чи, бенефисы. Очередным по
дарком зрителям к 75-летию те
атра стал прошедший в начале 
ноября «Осенний Performance» —• 
танцевально-музыкальный вечер,

МОДЕЛИ 
РАЗНЫХ ФОРМ

Я предложил провести нечто 
вроде своего творческого вечера 
в исправительно-трудовом уч
реждении. В сопроводительном 
письме, сотканном умудренным 
гуиновским перышком, значи
лось: «Чтение лирических стихов 
и оказание методической помо
щи осужденным».

Для себя, идучи в женскую 
зону, я пытался найти ответ на 
давно подтачивающий меня воп
рос: прорастает ли красота сре
ди заведомо безобразного, от
верженного и заклейменного? 
Почему меня мучил этот пафос? 
Во-первых, потому, что по ту сто
рону колючей проволоки, в мире 
не отверженном и не заклеймен
ном, признаков красоты стано
вилось все меньше (она ведь 
должна была куда-то уходить?). 
Во-вторых, в ИКА-32, куда я на
правлялся, по слухам, прошел 
конкурс, где по клубному подиуму 
разгуливали осужденные моде
ли, и их вновь судили на предмет 
того, кому становиться «Мисс 
зона».

...На поросшем мачтовым со
сновым лесом берегу Камы — 
указатель: «Спецодежда». Ниже 
— пояснительная приписка: 
«Модели разных форм». Здесь 
отбывают наказание более тыся
чи женщин. В подавляющем 
большинстве осуждены они за 
воровство и сбыт наркотиков. 
Отдельная категория — зэчки- 
казусницы. Подобрала стару
шонка на свалке полиэтиленовый 
пакет. А там — обрез. Пошла на 
рынок обменять на бутылку вод
ки, не ведая, что стуком земля 
полнится. В милиции сказали: 
«Мы бы тебе, бабка, сами бутыл
ку поставили, если б ты нам этот 
обрез принесла. А теперь ты — 
террористка!»

Есть убийцы-изощренницы. 
Жена с любовником надумали 
избавиться от мужа-милиционе
ра. «Ежели он кокнется, — рас
суждала она, — я как вдова получу 
денежное пособие». «Пособисты» 
подключили к дверной ручке 
электрический ток. Взялся од
нажды муж за ручку — его как 
тряханет! Но не насмерть. Нет, 
чтобы задуматься об источнике

Конкурс, 
изменивший
жизнь
Мисс в большом городе». Зрите
лям шоу показали сюжеты из 
этой программы: как девочкам 
преподавали уроки флористики, 
дизайна одежды, секреты па
рикмахерского искусства. Еще 
они учились правильно ухажи

В кастингах к конкурсу «Маленькая Мисс» за годы его суще
ствования приняли участие более 800 девочек, из них 129 смогли 
пройти в финал.

вать за своими домашними жи
вотными.

Бабушка семилетней Майи 
Дмитриевой Алина Ивановна отме
тила, что эти несколько недель для 
ее внучки были очень тяжелыми.

— На семейном совете мы 
даже обсуждали, не отказаться 
ли ей от участия в конкурсе, на
столько нелегко было совмещать 
эти занятия с учебой в школе, — 
говорит Алина Ивановна. — Но 
Майя у нас — молодец, все на
грузки она выдержала.

совместное произведение ансам
бля народных инструментов 
«Изумруд» и «Эксцентрик-балета 
Сергея Смирнова». Эти велико
лепные коллективы давно уже 
считаются частью театральной 
семьи, и без их участия на сцене 
Театра музкомедии практически 
никогда не обходятся ни спек
такль, ни концерт.

«Эксцентрик-балет» предста

КЛЕЙМЕНЫЕ бабы
ОТВЕРЖЕННОЕ И БЕЗОБРАЗНОЕ

ЕЩЕ БОЛЬШЕ ТОСКУЕТ ПО КРАСОТЕ.
К ТАКОЙ ПАРАДОКСАЛЬНОЙ МЫСЛИ 

ПРИШЕЛ ПОЭТ ЮРИЙ БЕЛИКОВ, 
ПОЛУЧИВШИЙ ЗАДАНИЕ ПРОНИКНУТЬ

В ЖЕНСКУЮ ЗОНУ
тока. По второму разу задумался 
навсегда.

Этих-то воровок, наркокурь
ерш, убийц и насильниц я и на
меревался погрузить в мир по
эзии.

СГОВОР 
ПОЭТА 

С ОЛЕСЯМИ
— Красиво у нас? — спросила 

броская, иронично-волевая, 
подтянутая и строжайшая Ва
лентина Анисимова, замести
тель начальника ИКА-32 по вос
питательной работе. Минуя ло
кальные участки, мы шли по 
мерзлому плацу. В воздухе бли
ковали пронизанные солнцем 
морозные иглы, поверх бегущих 
по-над забором знаков препи
нания колючей проволоки вид
нелись, как полковничий «бара
шек», заснеженные шапки сто
рожевых сосен. Глядя на замес
тительницу, точь-в-точь вышед
шую из какого-то американского 
фильма про женскую зону рус
ских, на рифмующуюся с ее ко
мандирской фигуркой выправку 
сосен (сам же искал красоту!), я 
поддакнул:

— Красиво...
В переполненном красном 

уголке одного из отрядов — пере
кличка кашля. Точно перестук то
поров на лесоповале. «Она при
шла с мороза, раскрасневшая
ся...» Если я сейчас прочитал бы 
это известнейшее стихотворение 
Блока, как нелепо и даже кощун
ственно оно бы здесь звучало.

ЕКАТЕРИНБУРГ. Юные 
красавицы города сорев
новались за титул «Ма
ленькой Мисс-2007». 
Юбилейный V городской 
конкурс детской красоты 
состоялся на днях в Те
атре эстрады.

Пока девочки 
переодевались, 
готовились к 
танцевальному 
выходу, на сцену 

пригласили победительниц про
шлых конкурсов.

Маша Боликова стала «Ма
ленькой Мисс» в 2005 году.

— С тех пор моя жизнь изме
нилась, — отмечает она. — Меня 
стали узнавать прохожие на ули
цах города, появилось больше 
друзей.

Все «маленькие мисс» про
шлого года вошли в состав аль
тернативного жюри. Нынешних 
участниц оценивали также пред
ставители городской админист

вил на этом вечере мощную и 
разноплановую программу, со
стоящую из суперхитов прошлых 
лет и из большого количества но
меров, которые показывались 
впервые. Среди старых и люби
мых композиций были «Голос», 
принесший коллективу первую 
«Золотую Маску», и «Дети подзе
мелья», с которыми в 1997 году 
«Эксцентрик-балет» выиграл в

Можно ли говорить о кощунствен
ной неуместности по отношению к 
зэчкам? Не знаю. Они действи
тельно пришли с мороза и сидят 
большинство в телогрейках и 
платках. Когда мы двигались по 
«локалке» и Анисимова окликнула 
обладательницу титула «Мисс 
зона» Машу Мотину, о которой я 
был уже наслышан, в сознании 
моем быстро отложилось, что у 
этой молоденькой обитательни
цы лагеря лицо тридцатилетней 
женщины. Какая тут «раскраснев
шаяся»!..

— Чувствую, что вы простуже
ны, — сказал я теснящемуся кругу 
женщин и прочитал «Романс, пре
рываемый кашлем». Стихотворе
ние заканчивалось строфой:

И теперь, не влюбленному, 
стоит мне

в холод попасть, 
как меня в жар бросает, 

и могучие стекла
в дальнем твоем окне 

запоздалый кашель мой 
сотрясает...

Удивительное дело: пока я ог
лашал этот «Романс», ни одна из 
преступниц даже не кашлянула! 
Незагубленный человеческий 
такт? Отворившаяся вдруг де
ликатность? Или — подчинение 
магии слова? (В данном случае 
отношу это не к собственному 
сочинительству, а к поэзии во
обще.)

Наитие не отказывало мне. Я 
читал: «Налейте мне и девуш
кам налейте. Увидят Родину — и 
молодость пройдет» и угадывал

рации, дизайнеры, спонсоры 
конкурса и,конечно,зрители.

Завершилось шоу выходом в ве
черних платьях. В отличие от 
взрослых конкурсов красоты, где к 
концу остается, как правило, лишь 
семь участниц, в «Маленькой 
Мисс» до финала дошли абсолют
но все. Победительницей его ста
ла Александра Кретова, ей дос
тался главный приз — поездка в 
Париж. Звание «Мисс зрительских 
симпатий-2007» присудили Злате 
Устюжаниной. Семилетняя Вале
рия Упорова победила в несколь
ких номинациях, ее наградили и 
профессиональной фотосессией.

Ольга СЕМЕНОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

программе «Утренняя звезда». 
Премьерных композиций было 
целых девять. «Монолог» был со
здан для солиста Ашота Назаре- 
тяна, и в его исполнении этот но
мер явил нежданные философс
кие глубины. «Путешествие в дру
гую сторону» поставили специ
ально в расчете на Татьяну 
Брызгалову, и она языком танца 
рассказала историю о людях, ко
торые выживают, только когда 
делают все наоборот. А женская 
песня «Платочки белые, глаза пе
чальные» парадоксально стала 
основой мужского танца.

У ансамбля «Изумруд» лейтмо
тив вечера задала композиция 
«Осенний блюз», написанная спе
циально для этого представления 
руководителем коллектива Евге
нием Ханчиным. В «Осеннем блю
зе» под звуки музыки на сцену па
дали листья, и в каждом такте 
ощущались сила и непостоянство 
природы. Выступая вместе с «Эк- 
сцентрик-балетом», музыканты 
«Изумруда» продемонстрирова
ли и свои танцевальные возмож
ности — в «Вальсе с шампанс
ким», «Канкане», «Прогулках по 
Парижу».

— Мне кажется, само понятие 
«Осенний Performance» лежит 
где-то рядом с осенним обостре
нием — не в медицинском плане, 
а в творческом, — рассуждал о 
смысле новой программы Сергей 
Смирнов. —• Под обострением 
можно понимать и острые углы, 
на которые мы в жизни натыка
емся, и отношения между людь
ми на оголенном нерве. Одним 
словом, обострение как желание 
лучше видеть и слышать.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

каким-то сверхзвуковым чуть
ем, что молодость многих этих 
женщин прошла или проходит 
именно потому, что они, быть 
может, не вовремя «увидели Ро
дину», превратившую их в нар
команок, алкоголичек и воро
вок. Я разогрел их «Дискоте
кой». На словах

Диск-жокей, чувак, соловушка, 
зараза, 

кучер, кречет, кочет, 
чокнутый король, 

ты добавь чуть-чуть 
оранжевого

в кровянистый 
рок-н-ролл!

они почему-то разом рассыпа
лись в смехе и зашевелились. Я 
даже на какой-то момент принял 
их сторону — преступник, поме
щенный за колючую проволоку, 
хотя бы для самого себя стано
вится жертвой («Вы тоже жерт
вы века», — когда-то заметил 
Борис Пастернак). Как я потом 
узнал, одну из девушек, сидя
щую в первом ряду, звали Олеся 
Страдаева. Они все сегодня 
были страдаевы, хотя по ту сто
рону своей несвободы оставили 
сотни, если не тысячи страдае- 
вых.

Когда я прочитал
Ида воздвигнут скульпторы 

мужчину, 
из женщины который, 

как из чашки, 
затихнув, испаряется, 

легчайший, — 
без рюкзака, где скинул, 

там и скинул... —

Мальчик, которому
завидуют мэтры

Детей, необычайно рано и ярко проявивших себя в музыке, сравнивают 
с Моцартом, который, как известно, уже в шесть лет выступал с концерта
ми, а говоря о юных, но не по-юному зрелых поэтических дарованиях, при
поминают лицейские стихи Пушкина. В живописи такого общеизвестного 
примера раннего прорыва ошеломляющего таланта вроде бы не числится. 
Поэтому Тимура Андиева можно сравнить только с Тимуром Андиевым.

Тимуру 13 лет, и именитые мэтры живописи восклицают о его картинах: 
«Мне бы в 80 так рисовать, как он в 13!» На днях в Екатеринбургской гале
рее современного искусства открылась выставка его работ под названием 
«Отражение». На его счету она не первая — впервые с персональной вы
ставкой Тимура Андиева знакомились посетители Центра Рериха в Моск
ве, он был участником выставки «Рисуют дети Осетии» в Государственном 
Русскрм музее Санкт-Петербурга, неоднократно демонстрировались его 
полотна и в не столь прославленных залах.

Глядя на его картины, очень трудно себе представить, что их автор — 
мальчишка. Стиль смотрится отточенным, каждый мазок — выверенным, 
полотна наводяг на философские размышления, и абсолютно незыблемой 
истиной кажется, что художник успел 
многое пережить, прочувствовать, пе
реоценить. За плечами каждого живо
писца стоят его предшественники и 
учителя. На знакомство с их творче
ством и приобретение техники долж
ны уходить годы. Похоже, что Тимур 
Андиев постиг все это интуитивно, 
вмиг. «Приобретение навыков акаде
мического рисования — обязатель
ный этап становления художника, как 
правило, он предшествует обретению 
собственного стиля. В случае Тимура 
Андиева ситуация противоположная 
— перед педагогами стоит сложней
шая задача сохранения его творчес
кой индивидуальности», — говорит о 
нем заместитель министра культуры 
Республики Северная Осетия — Ала
ния Мадина Атаева. Министерство культуры РСО — Алания и благотвори
тельный фонд «Дети России» сделали Тимура своим стипендиатом.

По недавно появившейся теории о «детях индиго» одаренных детей 
считают некими посланцами иных миров, новой, более совершенной чело
веческой расы. Тимур стал одним из героев документального фильма 
«Дети индиго», и в анонсах к выставке его так представляли.

— Он не любит, когда его называют ребенком индиго, — предупреждает 
его мама Яна Андиева. — Он считает, что к нему это не относится. Просто он 
очень много рисует, в школе с ним индивидуально занимаются. В художе
ственную школу он ходите девяти лет. А рисовать начал рано, его особен
ность с очень раннего детства проявилась — даже когда совсем маленьким 
был, его рисунки не были похожи на обычные детские почеркушки, смотре
лись зрелыми. Но все эти высокоумные определения ни к чему. Мы, осети
ны, привыкли к скромности...

В самом деле, зачем выдумывать объяснения поразительной щедрости 
божьего дара? В Алагире, предместье Владикавказа, где живет семья Ти
мура, в которой кроме него еще трое детей, юного художника знают мно
гие, но никто не относится к нему с преувеличенными восторгами — просто 
и спокойно гордятся талантливым земляком, на холстах которого находят 
место и виды алагирских улочек, и придуманные страны.

Тимур учится в двух школах — художественной и обычной — и не сты
дится признаться, что в обычной от одноклассников отстает — слишком 
много времени у него рисование поглощает. Катается на велосипеде, лю
бит музыку, с сожалением говорит, что давно уже в футбол не играл — из- 
за состояния здоровья ему нельзя... Тимур перенес тяжелую болезнь, по
требовавшую оперативного вмешательства, и после нее с головой погру
зился в живопись. А спросишь его, что на его стиль повлияло, как он сфор
мировался — отвечает растерянно:

— Я просто рисовал, никогда не думал о стиле. А когда задумался, то 
понял, что сам не знаю, какой он.

На открытии выставки присутствовал прославленный художник Вита
лий Волович.

— Этот мальчик — практически сложившийся художник, с уникальными, 
личными представлениями о колорите, пространстве, композиции, — ска
зал мэтр о Тимуре. — Это невероятно чистый талант, пока еще не омрачен
ный школой. Его картины и философичны, и в то же время очень непос
редственны. Но при таком раннем становлении таланта подстерегают 
опасности. Каждый уникально одаренный ребенок переживает период 
взросления, и у него может пройти желание творить. Я встречался со 
многими очень одаренными детьми, которые, выросши, оставляли твор
чество как пройденный в детстве этап, находили другие интересы. Вторая 
опасность исходит из того, что каждый художник должен учиться — и как 
будет складываться эта учеба, не испортит ли она его дарование?.. Все 
зависит от того, как будет дальше складываться его жизнь. Если не случит
ся так, что он станет художником — он уже испытал радость творчества, 
познал очень многое. Но сегодня хочется, чтобы у него подольше голос 
живописный не ломался.

Организовавший выставку благотворительный фонд «Дети России» на
мерен провезти полотна Тимура по разным городам России. После Екате
ринбурга их увидят в Серове, Шадринске, Уфе, Оренбурге, Томске, Кеме
рове.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

на заднем ряду приподнялась 
могутная деваха и, распахнув те
логрейку, под одобрительный го
мон товарок быстро задрала до 
лифчика свитер, материализо
вав литые формы, как двух сторо
жевых собак в намордниках. Од
нако!..

МАША МОТИНА — 
«МИСС ЗОНА»

— За день до конкурса, во вре
мя генеральной репетиции, ког
да я зашла в зал, появился даже 
какой-то азарт. Мне захотелось 
это делать. И все делать так, что
бы было красиво, — шевелит 
угольками воспоминаний «Мисс 
зона» Маша Мотина, и мозаика 
ее лица из промерзше-осунув- 
шегося складывается в тот пре
жний невинно-оттаявший ряд, 
когда она звалась фотомоделью.

Поскольку для поэта индиви
дуальные беседы с осужденны
ми были напрочь запрещены, я 
перешел на поднадзорно-груп
повое общение. Передо мной 
сидели одиннадцать конкурсан
ток. Общением это, конечно, 
именовать сложно — в присут
ствии начальства девушки, как 
правило, следят за каждым сво
им словом. Однако вряд ли по
считаешь заученно-разменной

фразу совсем юной Олеси Стра- 
даевой:

— Самое главное —• выйти на 
волю, а там — чтобы была хоро
шая семья, и жить спокойно...

Несвобода приучает ценить то, 
что прежде в прейскурант цен не 
входило. Предположим, жила себе 
в городе N девочка Маша. Танце
вала в варьете. В полдень за ней 
приезжала машина, и Машу везли 
в ресторан — то ли завтракать, то 
ли обедать. Планы у Маши были 
грандиозные, если бы не бытовое 
ницшеанство. (Кстати, Ницше она 
и в зоне читает.) Так уж распоряди
лась судьба, что, не добившись 
желаемых результатов в мире де
монстрационной грации, девушка 
вдруг вырвалась вперед на другом 
— в том замкнутом пространстве, 
где она, обретя редчайший титул, 
который не снился ее порфиронос
ным землячкам — ни Екатерине 
Мещеряковой, ставшей в свое 
время «Вице-мисс СССР», ни 
Ирине Майоровой,удостоенной на 
российском конкурсе красоты зва
ния «Мисс Национальный кос
тюм». Марию Мотину нарекли 
«Мисс зона». Впрочем, официаль
но ее титул звучал как «Мисс Гра
ция и Красота». Наверное, в зоне 
получить этот титул сложнее. По 
той причине, что здесь тяжело 
быть красивой.

Прощаясь, я рассказал дев
чонкам притчу. Мужик ведет ло
шадь на бойню. Коняга, видя на 
пути зеленую траву, время от вре
мени тянется к ней своей продол
говатой мордой. Мужик бьет по 
лошажьей морде ногой. Но обре
ченное животное все равно к ней 
тянется...

— Я желаю, чтобы вас помень
ше били, когда вы будете тянуть
ся к зеленой траве...

...— Щас как дам по балде! — 
сжимая «демократизатор», выбе
жала к воротам, где разгалделись 
зэчки, приземистая женщина- 
контролер. Отряд осужденных 
быстро передвигался по мороз
ному плацу. Телогрейки и платки. 
«Мисс Грацию и Красоту» выда
вала походка.

Юрий БЕЛИКОВ
На снимке: 

у Маши Мотиной — 
четвертый номер 

Фото автора

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный арбитр 
Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО

ДВУХХОДОВКИ
№ 289. В. Чепижный

№ 290. Л. Макаронец

№ 291. Г. Гниломедов

№294. В. Мельниченко

№295. В. Лукьянов
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❖ Страсти между Хитер Миллз 
и сэром Полом Маккартни никак 
не утихают.

Поначалу парочка казалась без
заветно влюбленной и счастливой 
— до тех пор, пока четырехлетний 
брак экс-битла и экс-модели не 
развалился. И началось! Взаимные 
обвинения, скандалы, склоки — 
весь джентльменский набор разво
дящихся супругов. Недавно вроде 
бы они пошли на мировую — Мак
картни с Миллз даже видели вместе 
тихо и спокойно общающихся. И вот 
— новый виток: Миллз фактически 
обвинила Маккартни в организо
ванной травле СМИ. По ее словам, 
при разводе композитор, музыкант 
и певец обещал ей устроить все так, 
чтобы ни один газетчик не написал 
про Миллз ничего дурного. Как из
вестно, дурного — на самом-то 
деле — было написано и сказано 
очень много. Однако поверить в то, 
что сэр Пол приплачивает журнали
стам за грязь со страниц их изда
ний, — совершенно невозможно! А 
вот в то, что симпатии обществен
ности на стороне одного из ливер
пульской четверки, — легче про
стого.

❖ Звезды эстрады и кино час
то пользуются своей популярно
стью, чтобы бороться за то или 
иное благородное дело.

Актриса из сериала «Герои» Хэй
ден Перритье решила стать героем 
в жизни и ввязалась в кампанию по 
спасению дельфинов. Причем сде
лала это на редкость отчаянно — 
вместе с пятью друзьями-серфин
гистами она устроила пикет вокруг 
японского рыболовецкого судна, 
экипаж которого вышел на охоту (а 
по сути — бойню). Спасти дельфи
нов, по крайней мере в этот день, 
действительно удалось — серфин
гисты буквально своими телами 
прикрыли морских красавцев от 
гарпунов и помешали японским мо
рякам. На этом восемнадцатилет
няя героиня не остановилась — те
перь она во всех интервью призыва
ет поклонников к борьбе с жестоко
стью японских рыболовов (или пра
вильнее сказать — китобоев?) по 
отношению к дельфинам.

Антон КАПТЕЛОВ

ШОРТ
xokkei;i «Автомобилист» — не наковальня для «Молота»!
«Автомобилист» (Екатеринбург) — «Молот-Прикамье» (Пермь) — 

4:3 (1:0, 0:1, 3:2).
Шайбы забросили: 1:0 Лев Трифонов (18-я мин.), 1:1 Владимир 

Севастьянов (21), 1:2 Севастьянов (48), 2:2 Алексей Булатов (54), 
3:2 Александр Журун (54), 3:3 Ян Якуценя (55), 4:3 Журун (59).

«Автомобилист» — «Молот-Прикамье» — 6:1 (2:0, 2:1, 2:0).
Шайбы забросили: 1:0 Владимир Кречин (1-я мин.), 2:0 Кирилл 

Алексеев (11), 2:1 Михаил Паньшин (24), 3:1 Александр Гулявцев 
(25), 4:1 Алексей Воронов (30), 5:1 Евгений Хвостов (58), 6:1 Була
тов (58).

На 42-й минуте Севастьянов («Молот») не реализовал буллит 
(вратарь).

Уступая менее чем за семь минут до окончания третьего периода 
первой встречи — 1:2, екатеринбуржцы в течение всего 15 секунд 
(!) сумели выйти вперед, а на исходе поединка провели и победную 
шайбу!

Любопытно, что более чем весо
мый вклад в очередной двойной 
успех команды Сергея Шепелева 
внесли выступающие сейчас за 
«Автомобилист» бывшие хоккеис
ты... «Молота». В частности, пер
вой «звездой» стартовой игры 
вполне можно назвать отыгравше
го в свое время в Перми четыре се
зона нападающего Александра Жу- 
руна, «дубль» которого принес 
«Авто» так называемую волевую 
победу. Между прочим, в 13 пре
дыдущих матчах Журун сумел за
бросить всего две шайбы — ровно 
столько же, сколько менее чем за

пять минут одной игры с «Моло
том»...

Одним из главных героев второ
го матча стоит признать другого 
нападающего «Автомобилиста» по 
имени Александр — Гулявцева, по- 
праву до сих пор считающегося ку
миром пермских болельщиков. 
Ведь в «Молоте» этот известный 
форвард, когда-то выступавший 
даже за сборную России, отыграл 
13 сезонов (!). Что же касается от
четного матча против бывшей ко
манды, то в нем Гулявцев вписал 
свою фамилию в протокол уже на 
первой минуте, став одним из ас

систентов открывшего счет Влади
мира Кречина. Через десять минут 
легендарный экс-пермяк отдал 
еще один голевой пас — на сей раз 
Кириллу Алексееву, забросившему 
победную шайбу. А спустя всего 82 
секунды после того, как счет стал 
2:1, Александр отличился и сам, 
внеся в бомбардирский реестр уже 
седьмой гол и догнав по этому ста
тистическому показателю играв
шего в составе «Молота» шесть лет 
назад лучшего снайпера нынешне
го «Авто» Льва Трифонова.

Отметим и игру выступавшего в 
пермском клубе образца-2005 ка
питана екатеринбургской коман
ды Алексея Булатова. Забив в во
рота гостей две красивые шайбы и 
сделав голевой пас, Булатов по- 
прежнему является не только са
мым результативным в своей ко
манде по системе «гол + пас» (5 + 
14), но и входит в число лучших 
бомбардиров всего дивизиона 
«Восток» высшей лиги. Также по 
три очка (0 + 3) «заработали» в от
четном туре и два Игоря — напа
дающие Варицкий (всего — 5+13) 
и Магогин (3 + 12).

Достоин отмечания и новый ос

новной вратарь «Автомобилиста» 
Денис Франскевич, в повторной 
игре сумевший парировать штраф
ной бросок в исполнении забро
сившего днем раньше две шайбы 
нападающего гостей Владимира 
Севастьянова. А еще — защитники 
«Авто» Кирилл Алексеев и Алексей 
Воронов, проведшие первые в ны
нешнем чемпионате шайбы.

Результаты других игр с учас
тием команд из Свердловской 
области:

«Барыс» (Астана) — «Метал
лург» (Серов) — 4:1 и 2:0, «Казах
мыс» (Сатпаев) — «Спутник» (Ниж
ний Тагил) — 5:3 и 4:2.

Положение лидеров:
«Барыс» — 45 очков (18 игр), 

«Автомобилист» — 42 (18), «Каз- 
цинк-Торпедо» (Усть-Каменогорск) 
— 37 (20), «Казахмыс» — 36 (18) ... 
«Спутник» — 30 (18)... «Металлург» 
- 19(18)...

Следующий тур — 14 и 15 нояб
ря. «Автомобилист» сыграет в Ека
теринбурге» с курганским «Заура
льем», «Спутник» — в Нижнем Таги
ле с челябинским «Мечелом», а 
«Металлург» — в Серове с орским 
«Южным Уралом».

«Великолепная пятерка»... А где же вратарь?
14 и 15 ноября, после кратковременного перерыва и первого 

периода так называемых дозаявок, возобновляются матчи От
крытого Всероссийского соревнования по хоккею среди команд 
высшей лиги.

В частности, завтра на лед ека
теринбургского КРК «Уралец» 
выйдут хоккеисты местного «Авто
мобилиста» и курганского «Заура
лья», по состоянию на 14 ноября 
занимающих, соответственно, 
второе и десятое места в турнир
ной таблице чемпионата-2007/08.

Что же касается упомянутых 
«дозаявок», то, как стало известно, 
несколько дней назад ряды «Авто
мобилиста» покинули сразу пятеро 
хоккеистов. И пятеро же, в свою 
очередь, получили форму одного 
из лидеров турнира. После 18 про
веденных в чемпионате игр руко

водство «Авто» приняло решение 
расстаться с защитниками Кирил
лом Алексеевым (он вернулся в но
восибирскую «Сибирь»), Рустамом 
Бахриддиновым и тремя нападаю
щими — одним из лучших бомбар
диров клуба (4 + 5) Алексеем Дее
вым и не забросившим на двоих ни 
одной шайбы Константином Бара
новым и Игорем Валеевым. Любо
пытно также, что Валеев, нынеш
ним летом приглашенный из челя
бинского «Мечела», покидает «Ав
томобилист» уже во второй раз, а 
Бахриддинов ранее не заиграл в 
«Динамо-Энергии»...

Заменить ушедших призван 
квинтет опытных игроков, начи
навших нынешний сезон в клубах 
суперлиги. В частности, из челя
бинского «Трактора» в «Автомо
билист» приглашены опытнейшие 
защитники — 35-летний Марат 
Аскаров, в начале 90-х годов иг
равший в союзном чемпионате за 
минское «Динамо», и его 29-лет
ний земляк Александр Долишня. 
Еще трое новых хоккеистов пере
ехали в Екатеринбург из Тольятти. 
31-летний казахстанский защит
ник Евгений Пупков и нападаю
щий Максим Савосин минувший 
сезон завершали в хабаровском 
«Амуре», откуда и перебрались в 
«Ладу», а еще раньше защищали 
цвета, соответственно, новокуз
нецкого «Металлурга» и нижего

родского «Торпедо». А 23-летний 
защитник Алексей Пепеляев до 
перехода в ту же «Ладу» выступал 
за московские «Крылья Советов». 
Между прочим, минувшим летом 
на сборе в Тольятти побывал и за
щитник из челябинского «Мече
ла» Артем Носов, в итоге тоже 
оказавшийся в «Автомобилис
те»...

Интересно, удастся ли Аскаро
ву и К" настолько усилить екате
ринбургский клуб, чтобы он уже на 
второй сезон своего существова
ния решил задачу по выходу туда, 
где играют сейчас «Лада» и «Трак
тор», — в суперлигу?..

Подборка 
Юрия ОВОДОВА

• «ЭКСМО»
Уважаемые читатели! Мы продолжаем разыгрывать новые кни

ги, выпущенные издательством «Эксмо».
Призы получают участни

ки, написавшие отзывы о не
давно прочитанных (перечи
танных) книгах. Это могут 
быть просто советы: почему 
стоит читать или не читать 
данные произведения.

Сегодня подарок получает 
одиннадцатилетняя Марина 
Соломеина (Екатеринбург). 
Марина написала нам о рас
сказах Аркадия Аверченко.

«Совсем недавно я прочи
тала цикл рассказов Авер
ченко «О маленьких для 
больших». Это сценки, в ко
торых писатель показал нам 
забавную и трогательную 
душу ребенка. Особенно мне 
понравился «Грабитель». 
Сюжет состоит в том, что мо
лодой человек, втайне при
ходящий к любимой девуш
ке, встречает в саду ее млад
шую сестру. Шестилетняя 
девочка бойко вступает в 
разговор с незнакомцем, а 
он выспрашивает у нее под
робности, о которых и не до
гадывался. Ребенок не понимает, что рассказывать о том, что их родите
ли называли этого парня бедным, недостойным женихом для их дочери, 
не совсем прилично.

Смысл этих рассказов в том, чтобы взрослые вспомнили, что когда-то 
тоже были детьми, что порою не со зла, одним только словом, можно пе
ревернуть чьи-то судьбы в хорошую или плохую сторону. Их характерами 
движет искренность, и никто не знает, куда она уходит с годами.

«Моя бы воля, я бы только детей и признавал за людей, — пишет Арка
дий Аверченко. — Как человек перешагнул за детский возраст, так ему 
камень на шею да в воду. Потому взрослый человек почти сплошь мерза
вец...»

Приз для Марины Соломенной —- фантастический роман 
Гая Юлия Орловского «Ричард Длинные Руки — оверлорд».

Жизнь — борьба, в которой надо драться храбро и честно. Ричарду 
это обычно удавалось, однако он уже не рядовой рыцарь... Увы, могуще
ственный лорд должен быть еще и умелым политиком. Но может ли быть 
политиком рыцарь?

Ведущая конкурса — Екатерина ЛИСЕЦКАЯ
Телефон 371-38-75

Банковская отчетность
Код территории 

по ОКАТО
Код кредитной организации (филиала)

по ОКПО основной государственный 
регистрационный номер

регистрационный номер 
(/порядковый номер)

БИК

65401377000 09253435 1026600001361 1370 046577993

БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС 
(публикуемая форма) 

на «1 » октября 2007 г.

Банковская отчетность
Код территории 

по ОКАТО
Код кредитной организации (филиала)

по ОКПО основной государственный 
регистрационный номер

регистрационный номер 
(/порядковый номер)

БИК

65401377000 09253435 1026600001361 1370 046577993

ТЮЗ
17 ноября
10.30 МАТРОС ЧИЖИК

Кредитной организации Общество с ограниченной ответственностью 
Коммерческий банк «Уралфинанс»

(фирменное (полное официальное) и сокращенное наименование) 
ООО КБ «Уралфинанс»

Почтовый адрес: Россия, 620219, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 111

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ 
(публикуемая форма)

за «9» месяцев 2007 г.

Наименование кредитной организации ООО КБ «Уралфинанс»
Почтовый адрес: Россия, 620219, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 111

Код формы 0409806 
Квартальная/Годовая 
тыс. руб.

Номер 
п/п

Наименование статьи Данные 
на отчетную 

Дату

Данные на 
соответствующую 

отчетную дату 
прошлого года

1 2 3 4

I. АКТИВЫ

1. Денежные средства 19463 12737

2. Средства кредитных организаций в Центральном банке Российской Федерации 376849 407227
2.1. Обязательные резервы 24258 12575

3. Средства в кредитных организациях 1729 172

4. Чистые вложения в торговые ценные бумаги 52349 31795

5. Чистая ссудная задолженность 1005654 530976

6. Чистые вложения в инвестиционные ценные бумаги, удерживаемые до погашения 15739 1424

7. Чистые вложения в ценные бумаги, имеющиеся в наличии для продажи 2055 0

8. Основные средства, нематериальные активы и материальные запасы 13625 21611
9. Требования по получению процентов 1120 1674

10. Прочие активы 24376 12022

11. Всего активов 1512959 1019638

II. ПАССИВЫ

12. Кредиты Центрального банка Российской Федерации 0 0

13. Средства кредитных организаций 0 0

14. Средства клиентов (некредитных организаций) 1252881 747077

14.1. Вклады физических лиц 451182 244894

15. Выпущенные долговые обязательства 125009 164297

16. Обязательства по уплате процентов 11768 14216

17. Прочие обязательства 2903 1064

18. Резервы на возможные потери по условным обязательствам кредитного 
характера, прочим возможным потерям и по операциям с резидентами офшорных 
зон

192 1497

19. Всего обязательств 1392753 928151

III. ИСТОЧНИКИ СОБСТВЕННЫХ СРЕДСТВ

20. Средства акционеров (участников) 66840 66840

20.1. Зарегистрированные обыкновенные акции и доли 66840 32000

20.2. Зарегистрированные привилегированные акции 0 0

20.3. Незарегистрированный уставный капитал неакционерных кредитных 
организаций

0 34840

21. Собственные акции, выкупленные у акционеров 0 0

22. Эмиссионный доход 0 0

23. Переоценка основных средств 7010 7010

24. Расходы будущих периодов и предстоящие выплаты, влияющие на собственные 
средства (капитал)

11382 13939

25. Фонды и неиспользованная прибыль прошлых лет в распоряжении кредитной 
организации (непогашенные убытки прошлых лет)

35628 26876

26. Прибыль (убыток) за отчетный период 22110 4700
27. Всего источников собственных средств 120206 56647

28. Всего пассивов 1512959 1019638

IV. ВНЕБАЛАНСОВЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

29. Безотзывные обязательства кредитной организации 20943 9079

30. Гарантии, выданные кредитной организацией 18528 23252

V. СЧЕТА ДОВЕРИТЕЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ

АКТИВНЫЕ СЧЕТА

1. Касса 0 0

2. Ценные бумаги в управлении 0 0

3. Драгоценные металлы 0 0

4. Кредиты предоставленные 0 0

5. Средства, использованные на другие цели 0 0

6. Расчеты по доверительному управлению 0 0

7. Уплаченный накопленный процентный (купонный) доход по процентным 
(купонным) долговым обязательствам 0 0

8. Текущие счета 0 0

9. Расходы по доверительному управлению 0 0

10. Убыток по доверительному управлению 0 0

ПАССИВНЫЕ СЧЕТА

11. Капитал в управлении 0 0

12. Расчеты по доверительному управлению 0 0

13. Полученный накопленный процентный (купонный) доход по процентным 
(купонным) долговым обязательствам 0 0

14. Доходы от доверительного управления 0 0

15. Прибыль по доверительному управлению 0 0

Код формы 0409807 
Квартальная/Годовая 
тыс. руб.

Номер 
п/п

Наименование статьи Данные за 
отчетный период

Данные за 
соответствующий период 

прошлого года

1 2 3

Проценты полученные и аналогичные доходы от:

1 Размещения средств в кредитных организациях 4664 1021

2 Ссуд, предоставленных клиентам (некредитным 
организациям)

105249 73944

3 Оказание услуг по финансовой аренде (лизингу) 0 С

4 Ценных бумаг с фиксированным доходом 1457 781

5 Других источников 8 7

6 Всего процентов полученных и аналогичных доходов 111378 75753

Проценты уплаченные и аналогичные расходы по:

7 Привлеченным средствам кредитных организаций 5 117

8 Привлеченным средствам клиентов (некредитных 
организаций)

38490 27852

9 Выпущенным долговым обязательствам 16670 14838

10 Всего процентов уплаченных и аналогичных расходов 55165 42807

11 Чистые процентные и аналогичные доходы 56213 32946

12 Чистые доходы от операций с ценными бумагами 6808 8751

13 Чистые доходы от операций с иностранной валютой 1605 488

14 Чистые доходы от операций с драгоценными металлами и 
прочими финансовыми инструментами

0 С

15 Чистые доходы от переоценки иностранной валюты -93 -141

16 Комиссионные доходы 26986 993С

17 Комиссионные расходы 1347 469

18 Чистые доходы от разовых операций 12571 81

19 Прочие чистые операционные доходы -518 -59С

20 Административно-управленческие расходы 53123 39393

21 Резервы на возможные потери -11885 -2108

22 Прибыль до налогообложения 37217 9495

23 Начисленные налоги (включая налог на прибыль) 15107 4795

24 Прибыль (убыток) за отчетный период 22110 470С

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
14 ноября
18.30 НОЧЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
15 ноября
18.30 ГРАФИНЯ МАРИЦА
16 ноября
18.30 FIGARO
17 ноября
18.00 ПРИНЦЕССА ЦИРКА
18 ноября
11.30 КОТ В САПОГАХ
18.00 ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА

ТЕАТР ДРАМЫ
14 ноября
18.30 ПЕРСИДСКАЯ
СИРЕНЬ
15 ноября
18.30 ФЛОРЕНТИЙСКАЯ
МИСТЕРИЯ
16 ноября
18.30 ЗАВТРА БЫЛО ВЧЕРА
17 ноября
11.00 СКАЗКА О ЦАРЕ САЛТАНЕ
18.00 СТРАСТИ ПОД КРЫШЕЙ
18 ноября
11.00 ВАСИЛИСА ПРЕКРАСНАЯ
18.00 ЖЕНИТЬБА БАЛЬЗАМИНОВА

К

ТЕАТР КУКОЛ
БОЛЬШОЙ ЗАЛ 
14 ноября 
18.30 THE HAMLET 
17 ноября 
10.30 13.30
СЕСТРИЦА АЛЕНУШКА 
18 ноября 
10.30 13.30 
КАРЛИК-НОС 
МАЛЫЙ ЗАЛ 
15 ноября 
10.30 13.30
СТОЙКИЙ оловянный 
СОЛДАТИК 
16 ноября 
10.30 13.30 
стойкий оловянный 
СОЛДАТИК 
17 ноября 
10.30 13.30 
КТО РАЗБУДИТ 
СОЛНЫШКО

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
16 ноября
18.30 ХОВАНЩИНА
17 ноября
18.00
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Банковская отчетность

ОТЧЕТ ОБ УРОВНЕ ДОСТАТОЧНОСТИ КАПИТАЛА, ВЕЛИЧИНЕ 
РЕЗЕРВОВ НА ПОКРЫТИЕ СОМНИТЕЛЬНЫХ ССУД И ИНЫХ АКТИВОВ 

на 1 октября 2007 года
Наименование кредитной организации ООО КБ «Уралфинанс»
Почтовый адрес: Россия, 620219, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 111

Код 
территории по 

ОКАТО

Код кредитной организации (филиала)
по ОКПО основной государственный 

регистрационный номер
регистрационный номер 
(/порядковый номер)

БИК

65401377000 09253435 1026600001361 1370 046577993

Код формы 0409808 
Квартальная/Годовая

Номер 
п/п

Наименование показателя Данные 
на отчетную 

дату

Данные на 
соответствующую 

отчетную дату 
прошлого года

1 2 3 4

1 Собственные средства (капитал), тыс. руб. 127356 68099

2 Фактическое значение достаточности собственных средств (капитала), процент 12.4 11.6

3 Нормативное значение достаточности собственных средств (капитала), процент 11 11
4 Расчетный резерв на возможные потери по ссудам, ссудной и приравненной к ней 

задолженности, тыс. руб.
23640 6292

5 Фактически сформированный резерв на возможные потери по ссудам, ссудной и 
приравненной к ней задолженности, тыс. руб.

23640 6292

6 Расчетный резерв на возможные потери, тыс. руб. 1442 1497

7 Фактически сформированный резерв на возможные потери, тыс. руб. 1442 1497

Руководитель 
Главный бухгалтер
М.П.
Исполнитель
Телефон: (343) 222-11-01 
«09» ноября 2007 г.

ПРИЕМНАЯ
371-28-61
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28
E-MAIL: nasmenu@isnet.ru 
Цена свободная.

Все рекламируемые товары подлежат обязательной
Рукописи не рецензируются сертификации, а услуги - лицензированию

и не возвращаются Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

Мусин Р.З.
Конькова Е.Г.

Красовская Е.А.

®В районе кинотеатра «Колизей» найден черный скотч-терьер (маль
чик), т. 8-912-699-83-88.
®Сдам 2-комн. кв. на ул. Автомагистральной, т. 8-922-22-50-157.
®Сдам 1-комн. кв. в центре, т. 212-17-36.
®Сдам комнату в 2-комн. кв., т. 213-43-70.
®Продам а/м «ВАЗ-21102», 2002 г. в., литые диски, руль из красного де
рева, тонирована, т. 8-912-60-39-271.
®Продам а/м «Форд-Фокус», 2002 г. в., т. 8-922-29-39-410.
®Продам шипованную резину, 6,45x13, 4 шт., т. 246-66-01, после 18.00; 
8-950-655-34-07.
ИПродам кресло-коляску (пассивную) КАР-3, т. 216-50-13, после 20.00.
®Продам чайный сервиз на 6 персон, т. 212-17-36.
®Продам полушубок и зимнее муж. пальто, р. 52, т. 212-17-36.
®Требуется помощница, т. 8-906-809-04-82.
ВЩенки, т. 8-922-14-24-298.
®Котята, т. 247-68-21, 8-922-13-47-505, 8-908-91-83-006.

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ
УСЛУГ

Вчера, 12.11.2007 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 24.4946 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
12.11.2007 на 15 часов:

и$0(доллар США)24.43 (Банк ГРАН) 24.47 (Банк «Уралфинанс»)
EUR(EBPO) 35.93 (МБРР) 35.98 (УРСА Банк)
бВР(англ.фунт) 51.10 (СКБ-Банк) 51.80 (УБРиР)
KZT(100 казах.тен) 13.00 (СКБ-Банк) 22.00 (СКБ-банк)

Курсы иностранных валют
К российскому рублю ЦБ РФ на 12.11.2007:

036 AUD 1 Австралийский доллар .. 22.6564 
974 BYR 1000 Белорусских рублей .. 11.3457 
208 DKK 10 Датских крон............... 48.2508 
840 USD 1 Доллар США................ 24.4458 
978 EUR 1 ЕВРО................................. 35.9304
352 ISK 100 Исландских крон......... 41.0854 
398 KZT 100 Казахских тенге......... 20.2472 
124 CAD 1 Канадский доллар........  26.3169 
156 CNY 10 Китайских юаней
Жэньминьби........................................... 32.9792
949 TRL 1 Новая турецкая лира .... 20.6241 
578 NOK 10 Норвежских крон  46.4784

702 SGD 1 Сингапурский доллар.... 16.9562 
980 UAH 10 Украинских гривен.....  48.2632 
826 GBP 1 Фунт стерлингов
Соединенного королевства............. 51.6393 
752 SEK 10 Шведских крон............... 38.8608 
756 CHF 1 Швейцарский франк......  21.7664 
392 JPY 100 Японских иен................ 21.7257

’ Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по дан
ному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: ЭКОНОМИКИ
молодежных проблем 355-30-32

секретариат 355-91-11 культуры 355-91-12
репорт, группа 355-91-16, 355-17-12, социальных проблем 355-30-54

371-42-61 рекламы и объявлений 371-38-75
спортивный 371-39-09 гл. бухгалтер 355-05-70
фотокорреспондент 355-91-30 компьютерный 355-30-63

Газета зарегистрирована в Управлении Росохранкультуры по УрФО ПИ № ФС11-1439. Выходит 3 раза в неделю: во вторник, четверг, пятницу.
Отпечатано с готового набора на ОАО ИПП «Уральский рабочий»: г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13. www.uralprint.ru
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ПЕРСОНАЛИИ
ГАГАРИН
ПРОТИВ СТРОЕВА

Борьба между этими персо
нажами развернулась не на 
шутку. Хотя силы у них явно не 

равны: пер
вый безра
ботный, а 
второй не 
кто иной, 
как губер
натор Ор
ловской об
ласти. Егор 
Семенович 
«шьет» Га
гарину ста

тью за оскорбление чести и до
стоинства в ходе одного из ми
тингов, хотя тот клянется, что 
критиковал Строева в рамках 
дозволенного.

ВЫПУСК

№ 42(627)
13 ноября 2007 года

Газета выходит
с августа 1994 года

www.dvtornik.ru

ЕСТЬ РОМАН, 
БУДЕТ И ПЕСНЯ

Автор книги «Абрамович: 
миллиардер из ниоткуда» 
Крис Хатчинс и продюсер Тони 

Картрайт 
обещают 
п редста- 
вить уже в 
начале бу
дущего года 
премьеру 
мюзикла 
про губер
натора Чу- 
котки. 
Спонсором

этого проекта, как нетрудно 
догадаться, выступит сам оли
гарх. Любопытно, что зрители 
увидят танцующими двух Бо
рисов - первого президента 
России и не менее известного 
Березовского.

САНДРА, ОДНАКО, 
ХИМИЧИТ

Заметно расстроила своих 
поклонников известная не
мецкая поп-дива Сандра, 

прилетев
шая в Мо
скву, чтобы 
предста- 
вить свой 
новый аль
бом. Вме
сто ожи
давшегося 
живого 
концерта, 
изумленная

публика получила фанерное 
за редким исключением вы
ступление, занявшее к тому 
же всего 45 минут. Доходило 
до смешного: «звезда», слов
но на репетиции, просто от
крывала рот, лишь изредка 
попадая в такт фонограммы, 
которая, как многим показа
лось, была записана четверть 
века назад.

Максим БРУНОВ.

НА ИХ МЕСТЕ ДОЛЖНЫ БЫТЬ...
МОЛДАВСКИЕ ВЛАСТИ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ США ДЕЛАЮТ ВСЕ, ЧТОБЫ ВЫДАВИТЬ ИЗ ПРИДНЕСТРОВЬЯ 
РОССИЙСКИХ МИРОТВОРЦЕВ - ЕДИНСТВЕННЫЙ ГАРАНТ МИРА В ЭТОМ РЕГИОНЕ

8 минувшую среду Госдума единогласно под
держала законопроект о приостановлении дейст
вия Договора об обычных вооруженных силах в 
Европе (ДОВСЕ). Причина известна: ни США, ни их 
союзники по блоку НАТО до сих пор не ратифици
ровали это соглашение, мотивируя свою «нереши
тельность» тем обстоятельством, что Россия якобы 
не вывела свои войска из Грузии и Приднестровья.

И это, заметим, при том, что в договоре об 
этом ничего не сказано, а из Грузии мы ушли 
(последний эшелон с остававшейся в Батуми 
техникой покинул Грузию буквально на днях). В 
Приднестровье же остались лишь караулы, ко
торые охраняют склады с оружием и боеприпа
сами, оставшимися там после развала Совет
ского Союза. Никаких регулярных войск, пред
ставляющих угрозу для Запада, там нет и в по
мине. Чтобы утилизировать вооружения на ме
сте, понадобятся колоссальные средства, в том 
числе строительство не одного завода, что не
возможно в том числе по технологическим со
ображениям. С другой стороны, вывозу военно
го арсенала препятствуют приднестровские вла
сти, да и не безопасный это вариант.

Американцы об этом хорошо знают и тем не 
менее фактически выдвигают России ультима
тум. Им вторит Кишинев,

Кроме того, молдавским коллегам амери
канских «ястребов» не дает покоя еще более 
бредовая мысль: они хотят избавиться от рос
сийских миротворцев. Пятнадцать лет мир в 
Приднестровье удерживают миротворческие 
силы, состоящие из военнослужащих России, 
Молдавии и Приднестровья. И вот в последнее 
время из уст молдавских руководителей все ча
ще звучат призывы заменить совместные силы 
международной миссией наблюдателей. Чего 
же они добиваются?

Миротворцы находятся в Приднестровье в 
соответствии с соглашением от 1992 года и мо
гут быть выведены только с согласия всех сто
рон. Тирасполь категорически против вывода. 
Власти республики понимают, что может на
чаться, если в регион пожалуют так называемые 
международные наблюдатели. Пример Юго
славии перед глазами. Всем известно, как про
ходит «миротворческая» операция в Афгани

стане и в Ираке. «Мирные инициативы» Ва
шингтона и союзников в этих регионах привели 
к гуманитарным катастрофам, сотням тысяч 
жертв среди мирного населения. Этнические 
разногласия, вырвавшиеся наружу, переросли 
в кровопролитные гражданские войны.

В то же время за 15 лет миротворческой опе
рации в Приднестровье не было ни одного воо
руженного столкновения, ни один мирный жи
тель или миротворец не пострадал. Уже сам 
факт присутствия российских военнослужащих 
отрезвляюще действует на желающих поиграть 
с огнем. Западные умиротворители такой эффе
ктивностью миротворческих миссий похва
статься, увы, не могут.

Добиваясь ухода российских военных, Ки
шинев готов с легкостью забыть о событиях 
прошедшего лета, когда Россия фактически 
спасла Молдавию от экономического коллапса 
в результате страшнейшей засухи. Равно как и 
то, что львиная доля ВВП республики - это де
нежные переводы молдавских рабочих из Рос
сии. Чем все это можно объяснить?

Тем же, что происходит в других «горячих 
точках» постсоветского пространства. Запад, 
недовольный усилением России, пытается соз
дать здесь проблемы, используя своих союзни
ков. Если в Приднестровье заполыхает, это вряд 
ли принесет пользу Молдавии, зато того требу
ют, судя по всему, интересы западных стран. 
Это они тянут Молдавию в НАТО и ЕС. И вовсе

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

не для блага молдавского народа. Западных со
юзников Кишинева манит Черноморский реги
он, а также развитое в промышленном отноше 
нии Приднестровье. Это объясняет и то, почему 
именно из западных столиц доносится критика 
приднестровского руководства, почему именно 
западные страны давят на Кишинев и Киев, что
бы там, как могут, осложняли жизнь Тираспо
лю. Несмотря на эти усилия, ни «оранжевых» 
революций, ни даже серьезного народного не
довольства властью в Приднестровье не про
сматривается. Что же делать? Надо раскачать 
ситуацию. А для этого убрать главное препятст
вие - российских миротворцев.

Всем памятен так называемый «таможенный 
кризис», когда Украина (опять же под давлени
ем западных союзников) пыталась организо
вать блокаду Приднестровья. Тогда Россия 
предприняла меры, которые свели к минимуму 
вероятность дестабилизации власти в Тираспо
ле и гуманитарной катастрофы в регионе. Соот
ветственно это повысило авторитет России в 
Приднестровье и нанесло ущерб Украине, кото
рую даже украинцы, живущие в Приднестро
вье, посчитали предателем их интересов.

Сейчас Украине и вовсе не до того. Единст
венным гарантом мира в Приднестровье оста
ется Россия. И именно ее ухода добиваются 
США и Молдавия. Какие же тут нужны коммен
тарии?!

Михаил МАКСИМОВ.

Галина АНДРЕЕВА, лидер Женского движения Приднестровья:
- Считаю, что Россия поступила правильно, приостановив действие ДОВСЕ. Я бы даже назвала 

этот шаг решением года. Что же касается позиций России в Приднестровье, то ошибаются те, кто 
говорит, что теперь она может смело их укреплять - свои позиции здесь она никогда и не теряла. 
Скажу даже больше: ее влияние, как в Молдавии, так и в Приднестровье с каждым годом только 
усиливается. И независимо от желания молдавской стороны, российские войска в Приднестровье 
сохранят свое присутствие, в этом можно не сомневаться. Только в этом случае приднестровцы мо
гут быть уверены, что здесь никогда не будет войны. Недавнее выступление президента Молдавии 
Владимира Воронина с инициативами по молдавско-приднестровскому урегулированию не явля
ется чем-то новым: по сложившейся традиции он раз в два года примеряет на себя образ миро
творца и чудо-реформатора. В любом случае, все идеи молдавского президента работают против 
Приднестровья, а основная его цель - устранение российского присутствия в регионе и незамедли
тельное вступление в НАТО. Теперь можно смело говорить, что этому не бывать. Если же Ворони
на настолько не устраивает постоянное присутствие России, то у него есть выход - в Румынию. За спинами российских миротворцев приднестровцы чувствуют себя как за стеной.

ТОП-ТРИ «дв»

1. А. Муртазаев. «Осенняя 
I любовь».

2. Г. Лисичкин. «Гибель
I «Титаника-2».

3. Г. Уткина. «Дело 
I о русской мафии».
Ip.S. Подсчитано по количеству «кликов» на сайте www.dvtornik.ru

Номер от 06.11.07 г.
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МЕТОДОМ ПРОБОК

I

В те дальние годы, когда о са
лонах первого класса мы ничего 
не знали, снимали мы с женой 
однокомнатную квартиру (пятый 
этаж без лифта), с кухней 4,5 
квадратных метра и с изумитель
но совмещенным санузлом, 
обозванном мною «биде» за со
ответствующие размеры. Что 
странно, гости в доме не перево
дились и частенько, просыпаясь, 
я видел спящих на полу своих 
друзей. Или родственников же
ны. Все ехали в Москву за мебе
лью и продуктами и появлялись у 
нас в любое время суток.

Потом мы получили трехком
натную квартиру, и гостей стало 
меньше - поскольку класть их 
стало... некуда. Во-первых, поя
вились дети. А, во-вторых, без
душно бросать людей на Пол 
стало уже просто неудобно. Но 
самое главное, наличие лифта 
пагубно сказалось на состоянии 
здоровья. Раньше я взбирался 
домой по лестнице, теперь - 
ехал! Именно тогда я впервые 
задумался о созидательных 
функциях дискомфорта. И о 
разрушительных комфорта.

Вот почему я совершенно ис
кренне обрадовался известию о 
том, что в Новосибирске хотят по
ставить памятник автомобильной 
пробке. И строительный матери
ал для этого монумента выбран 
исключительно наш: организато
ры решили собрать у горожан 
пивные пробки, из которых и бу
дет создано произведение искус
ства. Пункты приема пробок ско
ро появятся в 
разных местах 
Новосибирска, в 
супермаркетах и 
на станциях мет
ро.

Если вы ска
жете, что проб
ка исключи
тельное зло, то 
будете не сов
сем правы. О ее 
созидательных 
функциях мож
но говорить и 
говорить. Не
давно мой при
ятель, исполь
зовал транс

портные проблемы в городе 
весьма продуктивно. Он перио
дически звонил жене с криком: 
«Я стою в пробке». Причем, са
ма пробка в это время рыдала от 
смеха.

Поэтому хочется сказать от
дельное спасибо тем, кто создал 
на городских трассах пробки. В 
этом стиснутом пространстве 
общаются и читают, завтракают 
и слушают музыку. Кроме того, 
это инструмент огромной поли
тической силы, способный со
вершать самые эволюционные 
преобразования. Пробки хоро
ши уже тем, что в них встречают
ся электорат и его выборные ор
ганы. Электорат стоит, а органы 
- едут. И в этом поле ненорма
тивной лексики и создается не
кая энергия, способствующая 
социальным преобразованиям 
в обществе. Жажда равнопра
вия всегда способствует полово
дью возбужденных чувств.

Во-вторых, хорошо организо
ванные пробки делают движение 
по дорогам просто бессмыслен
ным. Даже руководители средне
го звена вскоре предпочтут пере
двигаться на метро. Таким обра
зом, будет качественно изменен 
пассажирский грузопоток под
земки, что естественно отразится 
на качестве работы метрополите
на. Одно дело, когда перевозишь 
маргиналов, и другое дело, когда 
на эскалаторах появятся вполне 
приличные люди. В часы пик бу
дут работать все эскалаторы!

Акрам МУРТАЗАЕВ.

--................................ -------- -------- ПОЧЕМУ? =

А У КОЛЬЦА НАЧАЛА НЕТ
НА ФОНЕ ГРОМКИХ ЗАЯВЛЕНИЙ ВЛАСТЕЙ О ВАЖНОСТИ РАЗВИТИЯ ВНУТРЕННЕГО ТУРИЗМА 
ЕГО ПОТЕНЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ ОСТАВЛЯЮТ ГНЕТУЩЕЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ

Чтобы в этом убедиться, не обя
зательно отправляться «к черту на 
кулички». Достаточно проехаться 
по самым русским городам, соста
вляющим основу знаменитого Зо
лотого кольца России. Именно так 
по заданию редакции поступила 
наш корреспондент. И вот что уви
дела.

Свое путешествие я начала с 
Сергиева Посада. И вскоре поня
ла: столицу одноименного района 
Московской области лучше всего 
посещать в периоды крупных хри- 
стианских праздников Ибо имен
но к ним приурочивают свои по
ездки сюда видные церковные 
иерархи и государственные чины. 
А значит вы не увидите в городе 
столько мусора, как в обычные 
дни.

В 12 километрах от Сергиева 
Посада - Радонеж. Здесь сохра
нился земляной вал со времен 
преподобного Сергея Радонеж
ского, а на нем - известный па
мятник работы Вячеслава Клыко
ва, к которому не зарастают на
родные тропы.

Но все пустующее пространст
во возле монумента, как и пло
щадь вокруг Свято-Троицкой 
Сергиевой лавры, кстати, зани
мают бойкие торговцы. Причем, 
прилавки завалены православ
ными святынями сомнительного 
«производства». Малюсенькую 
просфирку далеко не первой све
жести мне предложили за 10 руб
лей, а освященный «Кагор» - за 
250. (Такое же вино в городских 
магазинчиках продают за 130 
рублей).

Захотелось поскорей покинуть 
этот «базар», и я предприняла 
дерзкую попытку совершить 
марш-бросок в знаменитый Гре- 
мячий ключ. Именно марш-бро
сок. Ведь желающих попасть сю
да - тысячи, а дорога - только для 
вездехода.

- Свернув по указателю с ас
фальтовой дороги возле деревни 
Малинники, мы на своей «Тойо
те» смогли проехать дальше не 
больше километра, - рассказала 
нам встретившаяся на пути па
ломница Вероника Ильина. - 
Пришлось развернуться. Жалко 
все-таки машину: там «УАЗики» - 
и то застревают. Неужели мест
ные власти не в состоянии нор
мальную дорогу проложить или 
на худой конец платную грунтов
ку сделать - народ ведь со всей 
России едет! И это в Московской- 
то области, а что тогда в других 
регионах творится?!

Доехать до «Гремячего» - не поле перейти.

Увы, «крики души» пришлось 
услышать и на территории госу
дарственного историко-художе
ственного музея-заповедника 
«Абрамцево». За мизерные сто 
рублей «с носа» в этом душевном 
уголке Подмосковья можно гу
лять хоть целый день, любуясь 
милой речушкой, беседками, 
стожками сена, вековыми де
ревьями. Но, желая испить све
жей водицы из «аксаковских род
ников», за которыми ухаживал 
сам Савва Мамонтов (он выкупил 
эту усадьбу у известного русского 
писателя), вы рискуете сломать 
себе ноги. Или напороться на ро
скошные особняки и услышать не 
самые нежные приветствия от их 
владельцев.

- Сюда ежегодно приезжают 
тысячи туристов, - рассказывает 
директор «Абрамцево» Алексей 
Пентковский. - И мы прилагаем 
все усилия, чтобы вывести наш 
уникальный памятник культурно
го наследия из системного кризи
са. В числе первостепенных задач 
- комплексная реставрация усадь
бы с применением современных 
технологий, строительство нового 
музейного центра. Наряду с этим 
есть еще одна большая проблема. 
Ровно на две части территорию 
заповедника рассекает асфальти
рованная дорога. По ней едут ма
шины со строительной техникой, 
общественный транспорт. Такое 
соседство не дает развиваться му

зею. Два года назад сюда приез
жали губернатор Московской об
ласти Борис Громов и полномоч
ный представитель президента 
Георгий Полтавченко. Уже тогда 
остро стоял вопрос о перенесении 
дороги. Обещали помочь, но воз 
и ныне там.

А теперь перенесемся в «са
мые русские» города Золотого 
кольца - Владимир и Суздаль, ко
торые ежегодно посещают не 
просто тысячи, а миллион тури
стов. Казалось бы, для любого 
российского города - это предел 
«туристических мечтаний». Но 
это не совсем так. Хорошо живут 
здесь только избранные - в ос
новном владельцы гостиничного 
и ресторанного бизнеса, которых 
«крышуют» сильные мира сего. А 
коренные жители как Суздаля, 
так и Владимира вынуждены 
жить в хаосе и мусоре.

МЕЖДУ ПРОЧИМ
Сейчас процентное соотношение продаваемых туроператорами 

путевок по России и зарубеж, мягко говоря, шокирует. По словам 
коммерческого директора ООО «Пальмира Транс» Андрея Кушнаренко, 
90 из 100 процентов реализованных в уходящем году путевок - 
заграничные. Впрочем, наши туроператоры очень стараются, надеясь в 
ближайшие два-три года серьезно скостить соотношение, продавая до 
30 процентов отечественных путевок.

Тем временем невеселые вести приходят из Египта. Здесь стали 
отказывать россиянам в заселении и перепродают выкупленные 
операторами номера европейцам. Если так пойдет и дальше, считают в 
Российском союзе туриндустрии, то новогодние программы в эту 
популярную у россиян страну будут сорваны.

- Почему так происходит? - 
вслух размышляет директор Вла
димиро-Суздальского музея-за
поведника Алиса Аксенова. - По
чему в Суздали много обшарпан
ных домов? Почему годами тор
чат обгоревшие остовы зданиий 
и никто не пытается их если не уб
рать, то хотя бы сеткой покрыть? 
Куда смотрит мэр? Мне говорят: в 
городской казне нет денег. Чушь! 
Раз занял высокую должность - 
ищи. Проси у спонсоров, обра
щайся на предприятия, но чтобы 
в городе был порядок. Иначе - ос
вободи место более предприим
чивому хозяину.

Вывод после небольшого пу
тешествия напрашивается.сам со 
бой: если даже в городах Золото
го кольца, в центре России, - 
сплошные проблемы, то что уж 
тогда говорить о глубинке.

Марина ИЛЬМИНСКАЯ.

ИЗ почты «дв»
«ИЗБРАННЫЕ» И ОСТАЛЬНЫЕ

Уважаемая редакция!
Может, мое письмо покажется вам мелковатым, но я так отнюдь не 

считаю. Как показывает жизнь, особенно в последние годы, в России 
всего два города, удостаиваемых властями всяческого внимания, - это 
Первопрестольная и, разумеется, Питер, откуда родом не только 
действующий президент страны, но и добрая половина федеральных 
чиновников. Во-первых, именно в них сосредоточены головные 
конторы крупнейших российских налогоплательщиков, и они 
буквально пухнут от избытка денег. Во-вторых, именно эти 
«избранники» чаще всего становятся местом проведения главных 
политических, спортивных или экономических мероприятий. И в- 
третьих, только Москва с Санкт-Петербургом могут похвастать 
обилием музеев, театров, других культурных центров.

Вот почему у обывателя создается впечатление, что для 
руководства страны, кроме этой сладкой парочки, других городов и 
весей, заслуживающих барского внимания и заботы, просто не 
существует. А ведь та же знаменитая коллекция Растроповича- 
Вишневской, по логике вещей, больше заслуживала быть 
помещенной в Воронеже, с которым маэстро очень многое 
связывало, а не в Северной столице. Столица же Черноземья, увы, 
пролетела. Как пролетают и многие другие города с населением 
свыше миллиона человек. Им, по мнению федеральных властей, 
достаточно иметь по одному краеведческому музею...

В то же время мы зовем соотечественников возвращаться на 
историческую родину, гостеприимно распахиваем двери Сибири и 
Дальнего Востока. Но чем встретят эти регионы патриотов, кроме 
захолустья и запустения? Чем порадуются их души и чем сердца 
успокоятся - вот в чем вопрос.

МЕЛЬНИКОВ Павел Егорович.
ИШИМ,
Тюменская область.
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! О ПУТИНСКОМ 
* ПРОШЛОМ

«Москоу тайме»: «В России 
• сейчас по пальцам можно пере- 
I считать людей во власти, кото- 
■ рые активно поддерживали де- 
: мократическую политику конца 
I 1980-х - начала 1990-х. Один из 
I немногих - нынешний прези- 
I дент. Путин работал помощни- 
* ком у покойного Анатолия Соб- 
I чака, первого в истории мэра 
I Санкт-Петербурга, избранного 
■ демократическим всенародным 
! голосованием. Но никто не по- 
I ручится, что в действительности 
I Путин, в 1990 году действующий 
■ офицер КГБ, не был приставлен 
■ КГБ тайно присматривать за но- 
I вым мэром-демократом. Факт 
I остается фактом: Путин, вышед- 
■ ший из КПСС и подавший в от- 
■ ставку из КГБ в августе 1991 года 
I после того, как лидеры консер- 
I вативного крыла коммунистов 
I предприняли попытку путча 
■ против Горбачева, стремясь 
I предотвратить крах партии и 
I распад СССР, теперь с прискор- 
I бием в голосе называет те собы- 
" тия «величайшей геополитиче- 
I ской катастрофой XX века».
I О СИСТЕМЕ ВЛАСТИ

«Берлинер Цайтунг»: «Одно- 
I партийная система давно ушла в 
я России в прошлое, монополии 
: КПСС больше не существует, но 
* симуляция политического про- 
I цесса продолжается. Наследие 
■ компарии по регулированию 
: власти перешло к администра- 
I ции президента: здесь делается

- J ОНИ О НАС Л-ч 
реальная политика, принимают- ■ 
ся решения о назначениях и | 
стратегиях., причем даже на । 
уровне регионов. Некий истори- _ 
ческий смысл есть даже в том, I 
что президентская администра- | 
ция располагается именно в том ■ 
здании, где в свое время разме- : 
щался ЦК КПСС - на Старой пло- I 
щади. При такой полноте вла- | 
сти администрации президента ■ 
становится очевидной вся не- ■ 
значительность парламента». I 
О новой
РЕВОЛЮЦИИ

«Дэйли мэйл»: «Девяносто ■ 
лет спустя русской революции | 
на территории бывшего СССР к 
расцветает новый феномен - ре- . 
волюция избалованных девчо- ■ 
нок. Сегодня дочери всемогу- | 
щих российских олигархов - мо- ■ 
лодые, гламурные, донельзя са- ! 
моуверенные - делают себе имя I 
во всех областях от индустрии | 
моды и поп-музыки до телеви- । 
дения и издательского дела. В ■ 
этом им немало помогает бас- I 
нословное богатство их отцов. К | 
когорте так называемых папень- ■ 
киных дочек принадлежит Кира ■ 
Пластинина, самый молодой в I 
мире дизайнер модной одеж- i 
ды, состояние отца которой, . 
Сергея, оценивается приблизи- ■ 
тельно в 350 миллионов фунтов | 
стерлингов. Говорят, что он вы- g 
ложил 1 миллион фунтов стер- _ 
лингов, чтобы оплатить приезд I 
в Москву Пэрис Хилтон, которая | 
должна была участвовать в по- g 
казе коллекции его дочери на ! 
Московской неделе моды».

МИ ИМ мм «а мн им м м мн нм мн Л
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НОМИНАЦИЯ НА «ОСКАРА»
СЛУЧИВШИЕСЯ НАКАНУНЕ СОБЫТИЯ С НОВОЙ СИЛОЙ ЗАОСТРИЛИ ПРОСТОЙ 
ВОПРОС: ЧТО ЧЕЛОВЕКУ, ПУСТЬ ДАЖЕ ОЧЕНЬ ИЗВЕСТНОМУ, 
ДЕЛАТЬ ПРИЛИЧНО, А ЧТО - ОТНЮДЬ НЕТ?

Напомним об этих событиях. 
Кинорежиссер Никита Михалков 
не побоялся, во-первых, в свойст
венной ему манере публично по
здравить президента с днем рож
дения, а во-вторых, опубликовать 
(в компании с тремя друзьями и от 
имени всех 65 тысяч творческих 
работников России) открытое 
письмо Владимиру Владимирови
чу с просьбой остаться на третий 
срок.

Мнения по поводу само собой 
возникающего вопроса, как обыч
но, разделились.

Одни усмотрели в действиях 
Никиты Сергеича тошнотворное 
пресмыкательство перед властью 
- и брезгливо морщились. Эстети
ку поздравления сравнивали с 
давним фильмом «Повесть о ком
мунисте» (про Л.И. Брежнева), со
здатели которого были удостоены 
Ленинской премии. Утверждали, 
что никакому Михалкову и ника
кому Церетели права говорить от 
своего имени не делегировали.

Другие резонно ссылались на 
право художника быть свобод
ным и неумеренным в своих вос
торгах, тем более если это право 
художник доказал редким беско
рыстием и принципиальностью, 
давно вошедшими едва ли не в 
поговорку. При этом почему-то 
особенно упирали на полученный 
мэтром «Оскар», а также на то, что 
художник дружит с президентом 
уже почти восемь лет (то есть сра
зу с того момента, как перестал 
дружить с Руцким, Ельциным и 
Березовским), и тот регулярно по
сещает его на даче. Тонко намека
ли на зависть оппонентов (к кому 
попало президент на дачу не ез
дит) . Также ссылались на опыт Ло
моносова, Жуковского и даже 
Пушкина, убеждая нас всех в том, 
что именно здесь великие пред
шественники дают главный при
мер для подражания.

Надо сказать, что, судя по пуб
ликациям в газетах, большинство 
их читателей Михалкова поддер
живает (во всяком случае, печата
ются в газетах в основном призы
вы держаться, не падать духом и 
любить президента дальше), а вот 
на телевидении (НТВ, передача «К 
барьеру!», где Михалков сошелся 
с писателем Виктором Ерофее
вым) подсчет зрительских голосов 
зафиксировал сокрушительное 
поражение кинорежиссера. Но 
журналист Михаил Леонтьев 
предположил просто техническую 
накладку при подсчете, так что 
этот инцидент и мы будем считать 
не имевшим места. Тем более, кто 
- Михалков и кто - Ерофеев? Ху
дожник Савелий Ямщиков в газет
ной заметке даже мягко попенял 

своему другу Никите Сергеевичу, 
что тот вообще вступил в диалог с 
человеком, с которым «возможен 
лишь один способ общения. Это 
осенение заблудшей овцы крест
ным знамением и молитва о его 
выздоровлении», а Никита Серге
евич предложенным способом 
почему-то пренебрег, за что, соб
ственно, и поплатился.

Последнее замечание предста
вляется мне особенно точным. 
Лучше, конечно, ни в каких деба
тах с неутвержденным заранее ре
зультатом не участвовать. Отмах
нуться крестным знамением - и 
достаточно. Когда и без дебатов 
все предельно ясно, и они могут 
только замутить совершенно оче
видное.

Но не все так просто.
Не случайно же вновь, впер

вые за долгое время в нашей 
пропаганде возникла тема «ли
берального террора». Казалось 
бы, и либерализма в России ни
какого давым-давно нет, а его 
террор - набирает и набирает си
лу. И вот уже из ближайшего ок
ружения Михалкова начинает 
просачиваться, что злополучное 
письмо он и подписал-то не чи
тая... Возникает, другими слова
ми, ощущение, что пора как-то 
оправдываться.

Совершенно очевидно, что та
кой реакции интеллигентной пуб
лики не ждали.

Потому нас и стараются убе
дить, что, оказывается, сегодня 
вдруг стало очень опасно НЕ РУ
ГАТЬ власть и тех, кто ее поддер
живает. Таких мужественных лю
дей у нас просто травят! Интернет 
топчет их своими виртуальными 
копытами самыми непотребными 
словами! Вот только признайся, 
что в стране происходит хоть что- 
то позитивное, - и тебя тут же рас
терзают!

И что самое страшное - ничего 
с этим Интернетом не поделаешь.

Что ж. Может быть, это проис
ходит потому, что парламент у нас 
давно превратился в «не место 
для дискуссий», и государствен
ное телевидение тоже не место 
для дискуссий, и многие газеты? И 
даже избирательная кампания не 
может оторвать людей, делающих 
дело, для пустопорожних объяс
нений с теми, кто чего-то не жела
ет понять и принять?

Спору нет, так значительно 
удобнее. Остается защищать сво
боду слова. Право на собственное 
мнение. С риском показаться не 
только циничным, но и элемен
тарно смешным, а значит - не 
страшным.

Когда-то, помню, в последний 
год президентства Горбачева, на

пост руководителя Центрального 
телевидения пришел Леонид 
Кравченко, который в полном со
ответствии, как заявил, с «волей 
президента», принялся с энтузи
азмом выкашивать буйные рост
ки несанкционированной свобо
ды, вводить жесткую цензуру и 
гнать из эфира неблагонадеж
ных. Таким, как сейчас, правда, 
телевидение стать не успело (по 
независящим от Кравченко об
стоятельствам), а самого предсе
дателя Гостелерадио даже по
пробовали исключить из Союза 
журналистов. Замечательно на 
эту попытку отреагировала тог
дашняя коммунистическая пе
чать: Кравченко сравнили с Сол
женицыным и Пастернаком, ко
торых тоже откуда-то исключали, 
совершенно забыв, что ни Пас
тернак, ни Солженицын действу
ющими министрами все-таки не 
были...

А Михалков... Он такой, какой 
был, есть и, судя по всему, будет.

Ясно одно. Стараниями своего 
друга Михалкова президент и его 
политика впервые за многие го
ды стали предметом публичного 
обсуждения. То есть, говорят 
вроде бы о Михалкове, а на са
мом деле речь идет совсем о дру
гом. Не знаю, зачем это понадо
билось кремлевским политтехно
логам, но лично я, на месте пре
зидента, спасибо им не сказал 
бы.

Но наш президент показал, что 
не даст травить человека лишь за 
то, что тот сказал, что накопил на 
сердце. В разгар травли, развер
нутой против Никиты Сергеевича 
он, президент, пригласил режис
сера к себе на дачу вместе с филь
мом «12» и представителями съе
мочной группы. В узкой кампании 
(Кадыров, Зязиков) собрёвшиеся 
посмотрели фильм, и президент 
даже уронил скупую слезу в фина
ле.

Для такого режиссера и второ
го «Оскара» не жалко...

Павел ГУТИОНТОВ.

МЕСТО СОБЫТИЯ

ДРУГИХ ПОСЛУШАЛИ, 
И СЕБЯ ПОКАЗАЛИ

В Новом Уренгое прошел 
Гражданский форум, главным 
событием которого стала кон
ференция «Стратегия развития 
гражданского общества в Яма
ло-Ненецком автономном ок
руге». Ее участники обсудили 
широкий круг вопросов, в том 
числе проблемы взаимодейст
вия органов государственной 
власти и местного самоуправ
ления, а также деятельности не
коммерческих объединений 
ЯНАО. Кстати, иллюстрацией 
последней стала специальная 
ярмарка, на которой около 40 
НКО Ямала представили свои 
красочно оформленные стенды.

Ольга СВИБЛОВА.
НОВЫЙ УРЕНГОЙ.

ИЗ ЗАГСА - 
НА ТРАМВАЕ

Отныне молодожены Твери 
после регистрации в ЗАГСе мо
гут совершить традиционную 
прогулку по городу в... трамвае. 
Местные власти не сомневают
ся, что данный тип транспорта в 
недалеком будущем может со
ставить достойную конкурен
цию крутым иномаркам. Мар
шрут и продолжительность 
прогулки в арендованном об
щественном транспорте огова
ривается молодыми заранее.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

ПРОГУЛЬЩИКИ 
«НА КРЮЧКЕ»

В Саратове появился муни
ципальный банк данных на 
школьников, прогуливающих 
уроки. Информация о детях из 
«черного списка» направляется 
начальникам отделов по делам 
несовершеннолетних район
ных отделений милиций. Есть 
уже и положительные резуль
таты от нововведения - некото
рые из попавших на крючок де
тей стали регулярно посещать 
все занятия.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

КОНКУРС:

J ПЕРЕМЕНА МЕСТ
Мэр Москвы Юрий Лужков! 

■ внес свою посильную лепту в" 
» разгадывание ребуса относи-« 
I тельного будущего России по-1 
I еле парламентских и особен-1 
I но президентских выборов: |

«Власть будет меняться, но» 
! команда останется».

P.S. И что от этого изменит- J 
■ ся, Юрий Михайлович? Ведь ■ 
I остающаяся команда и состав -1 
I ляет ту самую власть...

НОРМАЛЬНО, ВАСИЛИИ?
НА ЭТОТ ВОПРОС НЕОБЫЧНЫЙ ФЕРМЕР ИЗ МЫШКИНА ОТВЕТИЛ САМОЙ ЖИЗНЬЮ

Изредка, когда никого нет, он 
достает из шкафа тульскую гар
мошку. Играть на людях Василий 
стесняется, ибо считает, что у не
го, беспалого, получается скверно. 
И только жена не разделяет этого 
мнения: для нее нет прекраснее 
музыки на свете.

...В тот декабрьский вечер 
прораб районного «Межколхоз- 
строя» Василий Колычев вместе 
с приятелем ехал из Ростова до
мой, в Мышкин. До Углича до
бирались на перекладных, а от
туда до Мышкина надеялись 
проскочить на автобусе. Но на 
автостанции им сообщили, что 
рейс отменен «по метеоуслови
ям». И что прикажете делать - 
ждать у моря погоды? Мужики 
дозвонились до одного -знако
мого, попросили, чтобы тот из 
Мышкина подогнал машину, а 
сами решили не дожидаться - 
пошли навстречу. На столбик 
термометра, висевшего на зда
нии автостанции (он вплотную 
приблизился к цифре 40 ниже 
нуля), внимания не обратили. А 
зря. Уже на третьем километре 
пути Василий почувствовал, как 
деревенеют ноги и немеют паль
цы рук. «Все, Коля, дальше не 
пойду - замерзнем...» - рассудил 
Василий, и горе-путешественни
ки не пошли, а побежали назад, 
к спасительному вокзалу.

Итог их «одиссеи» таков: Ва
силию ампутировали половину 
кисти левой руки, пальцы пра
вой (один чудом сохранили) и 
часть пальцев на ногах. Прия
тель отделался легким ознобом. 
При этом оба Новый год встрети
ли в больнице, из которой 25- 
летний Василий выписался уже 
инвалидом первой группы. «И 
зачем я такой нужен Вере?» - не 
раз спрашивал себя парень, 
вспоминая жену, четырехгодо
валую дочку и сынишку 11 меся
цев отроду. С этими мыслями и 
возвращался домой, прямо с по
рога огорошив Веру:

- Уйду в дом инвалидов - не 
хочу быть тебе обузой.

Жена же посмотрела на него с 
укоризной и сказала как отреза
ла: «Никуда мы тебя не отпус
тим». И это был для него самый 
приятный приговор. А когда в 
следующем году Вера родила 
ему третьего ребенка, Юрку, у 
Василия и вовсе крылья выросли. 
Они-то его и понесли по жизни.

Стал тренировать руки, чтобы 
носить ведра с водой и даже вы
чищать лопатой хлев. Ведь Колы
чевы целое хозяйство завели - 
сначала поросят, затем и овечек с 
кроликами, корову. Кому как не 
хозяину за ними присматривать?!

А когда детишки подросли, 
созвал Василий Васильевич се
мейный совет: как дальше жить?

Колычев может и овцу постричь, и преступника скрутить.

И решили Колычевы стать фер
мерами.

«Безрукий фермер? Ну и шу
тишь ты, мужик», - такова была 
первая реакция районных чинов
ников на просьбу Василия выде
лить землю и соответствующий 
кредит. Тогда Колычев добрался 
до властей областных и, хотя и в 
Ярославле протоптал немало ки
лометров по чиновничьим каби
нетам, в конце концов набрел на 
начальника, который сказал, что 
ему должны дать безвозмездную 
ссуду и даже помог ее получить.

Землю, правда, выделили за
брошенную. Спасибо директору 
ПТУ, в котором старший сын 
учился: учащиеся два года сеяли 
там овес, тем самым рекультиви
ровав почву. Специализировать
ся Колычевы решили на овце
водстве. Для начала приобрели 
15 овец романовской породы, 
поставили в чистом поле ветхий 
вагончик - и начали обустраи
вать первую кошару. Благо, в 
районе сохранилась маленькая 
фабрика, на которой валяли ва
ленки, - в этой «нише» Колычевы 
и попытались закрепиться.

Работает же семья «вахто
вым» методом: сыновья сменяют 
родителей, те - сыновей. И так 
круглый год.

Кстати, Иван с Юрием - про
стые, скромные парни, не любя
щие выпячиваться. Нельзя ска
зать, что они «последние на де
ревне»: девчонки пешком ходят к 
ним на свидания из города, а это, 

считай, километров 20. Василий 
Васильевич не скрывает, что гор
дится детьми. По его словам, они 
с детства видели, как трудились 
родители и особенно, как тяжело 
было отцу-инвалиду принорав
ливаться к той или иной работе - 
да хотя бы стричь овец.

Сейчас в хозяйстве Колыче
вых больше 240 овец, 9 голов 
крупного рогатого скота, они вы
ращивают картошку и капусту, 
другие овощи, которые реализу
ют в городе. Сейчас воими рука
ми достраивают большой дом - 
чтобы все было по-деревенски.

Старший сын закончил ПТУ, 
младший выучился на ветерина
ра, а значит, на ферме появи
лись дипломированные специа
листы. Можно теперь добивать
ся и статуса племенного овце
водческого хозяйства, о чем 
мечтает Василий Васильевич.

В остальном, считает он, все 
как у людей. «И как именно?» - 
допытываюсь у Васильича. «Ну, 
вот наведались однажды на 
ферму два брата-акробата, - хи
тро улыбается мой собеседлник, 
- «крышу» предлагали. Приш
лось по этой крыше въехать...

Незваные гости и не думали, 
что инвалид будет сопротивлять
ся. Но Василий Васильевич до
вольно убедительно сбил куль
тей одного из подонков с ног, а 
подоспевшая Вера Сергеевна 
вырвала у поверженного «урки» 
нож. Вскоре подбежал Иван, и 
они «выпроводили» горе-рэке

НАШИ ЛЮДИ =

теров за пределы своего хозяйст
ва. Те по привычке издалека обе
щали «вернуться», но, по всей 
видимости, урок был настолько 
внушительным, что крышевате
ли не возвращаются до сих пор.

У Василия Васильевича име
ется, между прочим, табельное 
оружие, есть ружье, но ни разу 
(тьфу-тьфу-тьфу!) он их не при
менял. Их дело - не криминаль
ные бои, а разведение овец и 
выращивание овощей.

Напоследок Колычев при
знался: все больше, мол, появля
ется поводов бросить «фазен
ду». Если сыновьям это станет 
неинтересно, он не сильно будет 
расстраиваться, ведь прежде 
всего они, простые фермеры, пе
реживают от того, что государст
во в них не заинтересовано. 
Удерживают Василия Василье
вича только два момента:

- Ребята еще слабоваты, что
бы отправляться в «свободное 
плавание», да и «жаба заедает»: 
не хочется бросать дело на пол
пути...

Впрочем, такие слова я слышу 
почти от всех, кто затеял вести хо
зяйство в масштабах больших, 
чем простое удовлетворение соб
ственных нужд. Ни один из них до 
сих пор дела не бросил. «Жаба 
заедает» - это лишь отговорка. На 
самом деле они втайне верят, что 
все-таки нужны обществу.

Геннадий МИХЕЕВ.
Фото автора.
Ярославская область.
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РЫБКА ПЛАВАЕТ ПО ДНУ...
В ГОСТЯХ У «ДВ» - ДИРЕКТОР МУРМАНСКОГО МОРСКОГО БИОЛОГИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА АКАДЕМИК ГЕННАДИЙ МАТИШОВ

К вынесенному в заголовок оп
ределению Геннадий Григорьевич 
имеет самое непосредственное 
отношение. Ибо именно так мож
но назвать ряд обитателей океана, 
с которыми мой собеседник про
водил свои опыты и эксперимен
ты. Тем не менее наш диалог с 
ученым - «для затравки» - я начал 
с того, что спросил, как в советское 
время становились директорами 
академических институтов?

- Со мной все было довольно 
просто, - ответил Геннадий Гри
горьевич. - В1981 году меня, в ту 
пору младшего научного сотруд
ника, вызвали в обком партии, 
потом - в Москву к самому пре
зиденту Академии наук - Алек
сандрову. «Деточка, - сказал при 
встрече Анатолий Петрович, - 
отправляем тебя в Дальние Зе
ленцы (в этом поселке распола
гался ММБИ. - Авт.). Согласия 
твоего не требуем, поезжай!» На 
том и разошлись.

- А свой первый выход в море 
помните?

- Он «ознаменовался» мор
ской болезнью. Видя, что дело со 
мной плохо, бывалые морякиот- 
правили меня на верхнюю палу
бу, где стояли бочки с солеными 
огурчиками. С их помощью я и 
вылечился - метод, проверенный 
многими.

- Как бы вы сформулировали 
главные достижения института, 
которым руководите?

- Главное, чем мы занимаем
ся и в чем я считаю себя специа
листом, - это экосистемный ана
лиз. В управлении природными 
ресурсами Мирового океана ле
жит теория, созданная нами. 
Суть ее, говоря доступным язы
ком, заключается в изучении 
всех элементов, составляющих 
среду обитания в океане в связи 
с рыболовным и зверобойным 
промыслом. Нас интересует, как 
он подрывает пищевые элемен
ты аквакосмоса. Ключевое звено 
в нем - рыба. Убери ее - и все 
рухнет. Надо оценивать, что про
исходит в природе, каким обра
зом рыболовство влияет на оке
ан. Как это отражается на эконо
мике и на управлении. Границы 
деления экосистем связаны, и 
это надо обязательно учитывать. 
У американцев все институты,

Директор ММБИ Геннадий Матишов (справа) демонстрирует 
президенту РАН Юрию Осипову своих подопечных.

изучающие океан, экосистемны. 
В нашей стране, к сожалению, 
превалировал односторонний 
подход - ученые исследовали 
только определенную нишу, не 
обращая внимания на соседние. 
И только институт в Мурманске 
пытался подходить к проблеме 
комплексно, системно.

- «Узкий» подход и приводил к 
тем ошибкам, которые мы наблю
даем. Я имею в виду бездумное 
вмешательство в экосистему. Пом
ню, мы выдавали как выдающееся 
достижение советских биологов 
«акклиматизацию» камчатского 
краба в Баренцевом море, что в 
итоге обернулось бедой...

- В начале 60-х биологи были 
мичуринцами, а потому стара

лись помочь природе. Как пони
мали науку, так и помогали. В 
Азовское море тогда завезли с 
Дальнего Востока пиленгаса. И 
он, как кролики в Австралии, за
полонил весь Азов - сейчас его 
здесь до 90 процентов. В те же 
шестидесятые в Баренцево море 
завезли камчатского краба.. До 
1998 года он вел себя вполне 
прилично, после чего стал актив
но размножаться, а в 2000 году 
его популяция перевалила за 
миллион, начав серьезно мешать 
промыслу - в прибрежной зоне 
краб скручивал сети. Сегодня он 
вообще стал напастью - биологи 
насчитывают уже двадцать мил
лионов особей. Краб заполонил 
собой водное пространство от

Англии до Новой Земли, и изба
виться от него невозможно. Во
прос стоит очень и очень остро: 
либо надо восстанавливать мест
ную фауну, характерную для Ба
ренцева моря, либо отдаться во 
власть пришельцам. Такая же, 
увы, проблема грозит Азову, где 
из-за нашествия чужаков, в том 
числе пиленгаса, могут исчезнуть 
привычные здесь осетровые, су
даки или бычок.

Тот же краб почти сорок лет 
тихо сидел, ожидая своего часа. 
И он пробил в виде оказавшихся 
относительно теплыми на Севере 
десяти последних лет, в течение 
которых и «вспыхнула» его попу
ляция. Подобное произошло и с 
пиленгасом, который в 80-е го
ды начал стремительно размно
жаться. В этом «помогли» и бра
коньеры, которые практически 
выловили всю местную рыбу. Вот 
и начал пиленгас хозяйничать в 
Азовском море.

- Ну и что в том плохого - ке
фаль все-таки...

- Пусть так. Но ее можно ло
вить и на Дальнем Востоке, а вот 
осетра, стерлядь, судака, рыбца 
вы там не найдете. А ведь Азов
ское море ради такой рыбы было 
Богом создано! Я15 лет прорабо
тал в системе рыбного хозяйства, 
и, как мне кажется, неплохо его 
знаю. Вот почему в последние го
ды я занимаюсь именно этой 
проблемой - пытаюсь воссоздать 
то, что нами потеряно.

- Но вы, я знаю, занимались и 
более узкими вопросами - напри
мер, использованием китов и тю
леней в служебных, так сказать, 
целях...

- Понимаю, к чему вы клони
те. Тогда нам придется вернуться 
в 1985-й год. В то время мы зани
мались китами и тюленями с чи
сто научными целями: изучали 
их как одно из звеньев в природ
ной цепочке, не выделяя их из 
рыб, птиц и других обитателей 
океана. Сначала мне позвонили 
из обкома партии и сказали, что
бы я ждал гостей. Приехали че
тыре капитана 1-го ранга. По их 
словам, они выбрали наш инсти
тут местом организации некой 
специальной базы.

В ту пору - а это был разгар 
«холодной войны» - наши воен

ные стали получать информа
цию, что американцы начали ис
пользовать для диверсионных 
целей тюленей. Чтобы не отстать 
от потенциального противника, 
руководство Военно-морского 
флота страны и обратилось к 
нам за помощью. Ведь ударный 
атомный флот базировался в 
районе Мурманска, и от подвод
ных диверсантов был по сути 
беззащитен. Исправить положе
ние могли только ученые. Что мы 
и доказали: уже через полгода 
поставленная перед нами задача 
была выполнена.

Эта работа по-настоящему ув
лекла всю нашу команду. Иссле
дования начали с китов, с белух. 
Однако быстро поняли, что пре
жде чем поставить их на дежур
ство, нам придется изрядно по
потеть. Ведь у полярных китов 
сильная сенсорная система, ко
торую сначала надо было доско
нально изучить, и только потом 
использовать китов для контроля 
за судами и объектами, входя
щими в заливы, для защиты баз.

- Само собой напрашивается 
название - подводные стороже
вые псы...

- Вход в бухту представляет 
собой узкое горлышко, которое 
и надо было защитить. Так что 
сравнение со сторожевыми пса
ми имеет право на существова
ние. Кстати, у нас были тюлени, 
которые постоянно ходили за 
тренерами, вели себя как соба
ки, только большие.

- А что стало с теми, кто учил 
тюленей и китов служить флоту?

- После 91-го года они разъе
хались кто куда - в Америку, Ан
глию, Германию, скандинавские 
страны. Уникальные люди уни
кальной профессии. Жаль, что 
такие ученые требовались везде, 
но только не в России. Это была 
гигантская потеря для отечест
венной науки.

Сейчас понемногу возвраща
ем прошлое. При этом мы ничего 
от военных не просим - они сами 
к нам идут, потому что без фун
даментальной науки обходиться 
не могут.

Беседовал 
Владимир ГУБАРЕВ, 

научный обозреватель «ДВ».

НОВИНКИ
СТО РАЗ ОТМЕРЬ

Как сообщила телерадио
компания «Югра», окружная 
клиническая больница Ханты- 
Мансийска первой в России 
стала использовать тренажер, с 
помощью которого югорские 
хирурги смогут отрабатывать 
свои практические навыки. 
Аппарат создает полную анало
гию с реальностью: если рука 
дрогнула и задела соседний 
орган, на электронном чреве 
появляется виртуальная кровь. 
Количество ошибок суммирует 
компьютер и тут же выдает ре
зультат.

На предоперационные тре
нировки уже выстраивается 
длинная очередь - от новичков 
до опытных специалистов.

(Соб. инф.).

МУСОР-НЕВИДИМКА
Новосибирский изобрета

тель Анатолий Красношапко 
решил проблему мусорных 
контейнеров в городских дво
рах. Согласно информации nv- 
vpered.ru, пенсионер изготовил 
устройство, позволяющее из
бавить городской двор от пуга
ющих своим видом и запахом 
громоздких урн.

А выглядит новшество так. 
Подъехавшая мусоровозка ос
танавливается у ровной пло
щадки, которая нажатием 
кнопки трансформируется в 
поднимающийся из-под земли 
ларец с несколькими мусорны
ми баками. Манипулятор му
соровоза по очереди их опо
рожняет, после чего контейне
ры снова исчезают с глаз до
лой, оставляя после себя абсо
лютно чистую площадку с не
большими люками наверху.

Пока автоматизированный 
терминал для мусорных кон
тейнеров существует в единст
венном экземпляре, но его соз
датель, Анатолий Красношап
ко, уверен, что очень скоро его 
детище ждет большое буду
щее. Во всяком случае, жители 
дома № 27 по ул. Широкой, где 
установлен опытный образец, 
не скрывают удовольствия: их 
двор, избавившись от «мусор
ной выставки», стал заметно 
просторнее, да и чище. Окры
ленный успехом, умелец наме
рен в скором времени открыть 
фирму по серийному произ
водству своих терминалов, для 
чего уже запатентовал изобре
тение.

(Соб. инф.).

20-23 ноября 2007 г.

ФОРУМ
НЕФТЬ ГАЗ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

РОССИИ

8 499 760 31 61, 8 499 760 26 48

ОСЛЕПШИЙ ПОЕЗД
Так уж устроена российская 

железная дорога, что не всякий 
поезд останавливается в курорт
ном Дагомысе, уютно располо
жившемся на Черноморском по
бережье Кавказа. Пассажирский 
состав под номером № 642 сооб
щением Ростов - Адлер там оста
навливается. По крайней мере, 
так думали многие, купившие би
лет до Дагомыса на означенный 
поезд, который отправился из Ро
стова 27 октября сего года.

Неизвестно, как остальных, но 
пассажиров девятого плацкарт
ного вагона проводница встрети
ла качающейся походкой и лег
ким душком, который явно сви
детельствовал о том, что у нее се
годня праздник. Очевидно, по 
той же причине она впустила на 
подведомственную ей террито
рию еще нескольких подгуляв
ших ребят и девчат, которые в 
считанные часы ухитрились пре
вратить вагон в авгиевы конюш
ни. Но это были только цветочки. 
Ягодки ждали нас впереди.

Уже под утро пассажиров, 
имевших неосторожность ку
пить билет до Дагомыса, разбу
дил зычный зов проводницы, и 
их стали спешно высаживать на 
перрон. Каково же было удивле
ние последних, когда на здании 
вокзала вместо вывески со зна
комым названием станции «Да
гомыс» они увидели совершен
но другое - «Лоо». 
Путаясь в чемоданах 
и матерных выраже
ниях, «выселенцы» 
кинулись обратно в 
вагон.

- Вы что, читать 
разучились? - это 
был, пожалуй, самый 
мягкий на тот момент 
вопрос в адрес про
водницы, но та толь
ко невнятно что-то 
бормотала себе под 
нос, силясь осмыс
лить (и на том, как 
говорится, спасибо) 
случившийся произ
водственный казус.

Москва, ВВЦ, павильон № 55
6-я Российская выставка с международным участием

ТРУБОПРОВОДНЫЕ СИСТЕМЫ.
СТРОИТЕЛЬСТВО, ЭКСПЛУАТАЦИЯ, РЕМОНТ

Наконец поезд тронулся, и 
слегка остывшие пассажиры 
принялись терпеливо ждать 
пункт своего назначения. А вот и 
долгожданный Дагомыс... Но что 
это? Поезд, не сбавляя хода, 
плавно проследовал станцию и 
продолжил движение дальше по 
направлению к Сочи, вызвав 
очередной переполох в стане 
пассажиров, которые на сей раз 
уже с воплями кинулись к про
водникам и машинисту.

Только к 73-му километру, 
уразумев, что «Акела промахнул
ся», «кондуктор» нажал на тормо
за и остановил состав. Пассажи
ры, однако, категорически отка
зались высаживаться в «чистом 
поле», решив проследовать до 
Сочи, откуда каждый добирался 
до Дагомыса уже своим ходом.

Я не знаю, подал ли кто-ни
будь из пострадавших пассажи
ров на администрацию дороги в 
суд, как это водится в цивилизо
ванных странах. Зато я точно 
знаю другое: пока в подобных 
случаях не будут удовлетворяться 
судебные иски на десятки, а то и 
сотни тысяч рублей, мы так и бу
дем ездить в грязных вагонах с 
неадекватно ведущими себя про
водниками. А поезда будут оста
навливаться не там, где им велит 
расписание, а там, где удобно 
«руководящему составу».

Виталий МУХИН.

vpered.ru
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НОВЫЙ ПОРЯДОК С АЗИАТСКИМ лицом
КИТАЙЦЫ НЕ СКРЫВАЮТ, ЧТО РОССИЯ ИНТЕРЕСУЕТ ИХ ПРЕЖДЕ ВСЕГО КАК ИСТОЧНИК СЫРЬЯ

На прошлой неделе состоялась офици
альная церемония закрытия Года Китая в 
России, ознаменовавшая по сути и завер
шение года российско-китайской дружбы. 
Правда, с экономической точки зрения 
дружба эта несколько кособока: китайцы 
не скрывают, что Россия интересует их 
прежде всего как источник сырья и рынок 
сбыта готовой продукции, а Россия молча
ливо не возражает.

В пользу этого тезиса приводятся самые 
разные аргументы. Например, в конце октя
бря известный финансист, председатель Со
вета директоров инвестиционной компании 
Beeland Interests Джим Роджерс объявил о 
желании конвертировать все свои активы из 
долларов США в китайские юани. «Я не ви
жу, чтобы кто-либо мог понести убытки на 
юане в ближайшие 10 лет. Он подорожает в 
два, три и даже в четыре раза, - мотивиро
вал свой поступок американский финансо
вый гуру. - Я настроен весьма пессимистич
но по отношению к тому, что происходит в 
США». Это не первый «вотум недоверия» 
экономке США. Уоррен Баффет, второй бо
гатейший человек планеты, уже несколько 
лет как объявил одной из своих основных 
стратегий инвестирование в недолларовые 
активы. Еще один показатель - сегодня в де
сятке компаний с самой высокой капитали
зацией пять китайских «голубых фишек» и 
лишь три американских.

На первый взгляд, что тут странного: раз
вивающиеся рынки действительно могут де
монстрировать очень высокие показатели 
роста - 50 процентов в год и выше, что объ
ясняется их низким стартом. Зато и риски на 
развивающихся рынках куда выше.

Но инвесторов влечет в Китай не только 
возможность быстрого заработка. Переори
ентация мировых финансовых потоков на 
Восток отражает мировые экономические и 
демографические тенденции.

Последние несколько лет экономика 
Поднебесной росла со скоростью 10 про
центов в год. Китай уже прочно занял пози
цию ведущего мирового производителя 
низкотехнологичного ширпотреба, а по ито
гам прошлого года вышел на второе место 
по экспорту высоких технологий. И это, за
метим, не единственная страна, выбравшая 
такой способ развития. Экспортно ориенти
рованная экономика стала залогом успеха 
Японии, Сингапура, Таиланда, Тайваня и 
Гонконга. В свое время компании этих 
стран, располагающие дешевой рабочей си
лой и не обремененные западными закона
ми об интеллектуальной собственности, бы
стро копировали технологии и дизайн у за
падных конкурентов и налаживали произ
водство аналогичного, но в несколько раз 
более дешевого товара. Вскоре западным 
корпорациям стало выгоднее вовсе отказы
ваться от собственного производства и пе
реносить его на площадки азиатских конку
рентов.

Отличие Китая от предшественников - 
разве что в масштабах: население страны 
превышает 1,3 млрд, человек, а это больше

В мировую экономику Поднебесная входит семимильными шагами.

1/5 населения Земли. В распоряжении ки
тайских властей многомиллионная армия 
очень дешевой и исключительно дисципли
нированной рабочей силы. Политика слабо
го юаня обеспечивает китайским товарам 
дополнительное преимущество на внешнем 
рынке. А стабильность национальной валю
ты, не подвластной рыночным колебаниям, 
помогает сформировать в сознании инве
сторов стереотип абсолютно безопасной 
для иностранных вложений страны.

Чем может ответить на это Европа и ее 
заокеанский куратор? Сейчас экономика 
США прирастает на 3,9 процента в год, в ЕС 
этот показатель ниже - 2,9. При этом как 
Старый, так и Новый Свет обременены про
блемой стареющего населения и растущих 
расходов на обеспечение пенсионных и со
циальных программ. Пик этих выплат при
дется на 2010-1015 годы, что позволяет скеп
тикам предрекать замедление экономиче
ского роста и спад уровня жизни.

Следует учесть и тот факт, что сейчас 
именно Азия является мировым центром 
промышленного производства, а господ
ство США зиждется лишь на очень сложной 
финансовой системе, нуждающейся в по
стоянной подпитке. Поэтому Америке при
ходится все больше и больше залезать в 
долги: в прошлом году дефицит торгового 
баланса США составил 836 млрд, долларов, 
а государственный долг зашкалил аж за 8 
триллионов.

Китай же озабочен не ускорением эконо
мического роста (он держится на уровне 10 
процентов в год), а его замедлением, дабы 
избежать перегрева экономики. Некоторые 
исследователи прочат Китаю в ближайшие 
20 лет утроение экономики, лидерство по

ВВП (рассчитанному по паритету покупа
тельной способности) и объему мировой 
торговли.

Между тем Азиатско-Тихоокеанский ре
гион (АТР) уже по сути лидирует в экономи
ческой жизни планеты. По некоторым под
счетам, в начале текущего века на АТР прихо
дилась половина международной торговли и 
60 процентов мирового ВВП. Не случайно в 
2001 году на сессии стран Азиатско-Тихооке
анского сотрудничества прозвучала мысль, 
что АТР пора задуматься о замене доллара 
собственной денежной единицей. Новой ва
люте даже придумали название «акю».

По сути, Азия непрозрачно намекала, что 
эпоха американского господства в регионе 
подходит к концу. При этом «красноречиво 
умалчивалось», что у Азии уже появился но
вый господин. Есть мнение, что Китай давно 
контролирует экономику АТР, но не посред
ством финансовых институтов, как это хара
ктерно для США, а через китайскую диаспо
ру: этнические китайцы - хуацяо - контроли
руют 50 процентов частного капитала на 
Филиппинах, 70 - в Индонезии и по 80 про
центов в Таиланде и Малайзии. Кстати, 
именно хуацяо помогли накачать Китай 
иностранными инвестициями, став каналом 
для продвижения китайского экспорта. Де
ло за малым - закрепить китайское господ
ство формальным актом. Таким актом мо
жет стать утверждение юаня, а не упомяну
того «акю» в качестве универсальной азиат
ской валюты - это, по ряду прогнозов, мо
жет случиться в ближайшие двадцать лет.

Влад ГРИНКЕВИЧ, 
экономический обозреватель 

«РИА Новости» - 
специально для «ДВ».

СОСЕДИ
ТРАГЕДИЯ В ИРАКЕ

Грузинский военнослужа
щий в Ираке капрал Зураб Чо- 
гошвили покончил жизнь са
моубийством. Это первый слу
чай гибели грузинского воен
ного в международной опера
ции в этой стране. За несколько 
минут до инцидента военно
служащий получил какое-то 
сообщение, после чего отошел 
в сторону и застрелился. «По 
данному факту ведется совме
стное расследование, которое 
ведут военная полиция Мини
стерства обороны Грузии вме
сте с американской стороной», 
- сказал представитель обо
ронного ведомства Грузии.

Михаил АИДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

ДРУЖИТЬ, ТАК 
ПО-ВОЕННОМУ

Белоруссия и Франция под
писали соглашение о сотруд
ничестве между министерства
ми обороны двух стран. По 
словам главы белорусского во
енного ведомства Леонида 
Мальцева, достигнутые дого
воренности дают возможность 
расширять взаимодействие 
сторон в таких областях, как 
европейская безопасность, 
контроль над вооружениями, 
военное образование, геоде
зия и картография, военное 
право и военная медицина.

Оксана ДВОРКОВИЧ.
МИНСК.

"ЁИТИИН
[ ДОЛЛАР ВСЕМУ ГОЛОВА

По данным Всемирного 
■ экономического форума, 
I экономика США самая кон- 
I курентоспособная в мире. Но 
I там забывают, что конкурен

тоспособность американской 
I экономики базируется на 
I преимуществе доллара как 
I мировой резервной валюты. 
■ В последние годы монопо- 
I лия доллара начинает осла- 
■ бевать. Но пока другим стра- 
I нам есть над чем работать, 
■ чтобы поднять свою конку- 
I рентоспособность.
I Место в рейтинге
I конкурентоспособности
I О 10 20 30 40 50 60
■ I I I I I I I

I | США
I I ШВЕЙЦАРИЯ
I ■ ЯПОНИЯ
I ■■ ЮЖНАЯ КОРЕЯ
I ■■■ФРАНЦИЯ

ИТАЛИЯ
РОССИЯ

.......... ВЕЧНЫЕ ИСТИНЫ =

ЧТО ПОСЕЕШЬ, ТО И ПОЖНЕШЬ
НЕ ЗАВИДУЙ БЛИЖНЕМУ СВОЕМУ, И ТЫ ИЗБЕЖИШЬ ОДНОГО ИЗ ГРЕХОВ

Зависть - зло и причина мно
гих несчастий, горя, обид, войн и 
смерти. Зависть относится к тя
желейшим нарушениям запове
дей Божьих, являясь одним из 
семи смертных грехов.

Уныние и зло наполняет серд
це завистника, подталкивая его к 
греховному поведению. Мудрый 
Соломон метко заметил: «зависть 
- гниль для костей». Завистник 
попирает все, что свято и готов на 
самые низкие поступки для того, 
чтобы причинить боль более ус
пешному человеку, не сознавая, 
что тем самым отрекается от Соз
дателя. Зависть приводит не к ус
пеху, а к разорению. Верно сказал 
Соломон: «Спешит к богатству за
вистливый человек, и не думает, 
что нищета постигнет его».

«Не завидуй делающим безза
коние», - увещевает Давид. Бог - 
праведный судья и в свое время 
воздаст каждому по делам его. 
Асаф, размышляя о благоденст
вии безбожника, писал: «Едва не 
пошатнулись ноги мои, едва не 
поскользнулись стопы мои, - я по
завидовал безумным, видя благо
денствие нечестивых, ибо им нет 
страданий до смерти их, и крепки 
силы их; на работе человеческой 
нет их, и с прочими людьми не 
подвергаются ударам. Оттого гор
дость, как ожерелье, обложила 
их, и дерзость, как наряд, одевает 
их. Над всем издеваются, говорят 
свысока. И вот, эти нечестивые 
благоденствуют в веке сем, умно
жают богатство. И думал я, как бы 
уразуметь это, но это трудно было 
в глазах моих, доколе не вошел я 
во святилище Божие и не уразу
мел конца их. Так! на скользких 
путях поставил Ты их и низверга

ешь их в пропасти. Удаляющие се
бя от Тебя гибнут...»

Иисус учил своих учеников: 
«Все, что не попросите у Отца во 
Имя Мое, получите». Бог однако 
не отвечает на просимое, если мы 
просим не на добро, а чтобы упо
требить для наших вожделений. 
Просить по воле Бога, ставить це
ли, основанные на духовных 
принципах, где материльные 
блага и их достижение не являют
ся двигателем и смыслом жизни, 
это исцелит нас от зависти. Апо
стол Петр поясняет, что отложить 
злобу, лицемерие и зависть не 
так просто и призывает верую
щих: «Как новорожденные мла
денцы возлюбите чистое словес
ное молоко, дабы от него возрас
ти вам во спасение». «Чистое сло
весное молоко» - не что иное, как 
Священные Писания, читая кото
рые, наш разум обновляется, и 
мысли зла оставляют нас, сменя
ясь мыслями великодушия, со
страдания и добра. Любовь не за
видует и в общении с источником 
любви - Богом мы сами наполня
емся любовью к людям.

Соломон призывает удаляться 
от человека завистливого и не 
только потому, что он зол, но и 
потому, что, общаясь с таким че
ловеком, мы невольно учимся от 
него плохому. «Не вкушай пищи у 
человека завистливого и не 
прельщайся лакомыми яствами 
его; потому что, каковы мысли в 
душе его, таков и он; «ешь и 
пей», говорит он тебе, а сердце 
его не с тобою. Кусок, который ты 
съел, изблюешь, и добрые слова 
твои ты потратишь напрасно». В 
примере с Саулом, который зави
довал успехам Давида в битве с

Голиафом, вырисовывается ис
тинное естество завистника. Он 
готов был лично убить соперника 
и, когда это не получилось, воо
ружил армию, разыскивая Дави
да во всех концах Израиля. Саул 
дерзает поднять руку на священ
ников, которые, как он считал , 
укрывали беглеца. Он не только 
убил 85 священнослужителей, но 
и вверг весь народ в беду, рабст
во и нищету. Одержимый зави
стью и желая удержать царство в 
своих руках, он наоборот теряет 
его, погибая на войне с филисти
млянами.

Что посеет человек, то и пож
нет. Нужно учиться быть прилеж
ными, честными и добросовест
ными, зарабатывая на хлеб на
сущный собственными силами и 
не завидуя ближнему. Да благо
словит вас Бог.

Вилли ДИК, 
магистр богословия, пастор.

ГЕРМАНИЯ.

------------------- ----------------------- ---------------------------------------- ВО ДАЮТ! -

ВЗРЫВ НЕ СТРАХУЕМ
Страховые компании отказались платить жер

твам взрыва бытового газа в Днепропетровске, в 
результате которого, как известно, погибли 23 че
ловека, а еще 480 горожан лишились крыши над 
головой и личного имущества.

После двух недель ожидания стало ясно - по стра
ховым полисам никто из пострадавших не получит 
ни копейки. Тем временем эхо октябрьской трагедии 
прокатилось по всей Украине. Земляки помогали, 
чем могли, многие государственные организации и 
частные предприятия перечислили в фонд помощи 
свой заработок. А фирмы-страховщики вниматель
но анализировали тексты договоров. Среди жильцов 
уничтоженного дома есть те, кто застраховал кварти
ры и собственную жизнь до катастрофы. Еще больше 
людей брали кредиты под залог недавно приобре
тенных квартир и по требованию банков застрахова
ли «предмет залога», равно как и свои жизни.

Увы, они зря надеялись на возмещение ущер
ба. Оказалось, в перечне различных рисков, ука
занных страховыми договорами, взрыв бытового 
газа отсутствует. Протестующие граждане обрати
лись в штаб по ликвидации катастрофы, который 
действует в Днепропетровске до сих пор. Однако 
там подтвердили - в страховых полисах повреж
дением предмета залога «могли быть и потоп, и 
пожар, но не взрыв». Значит, зафиксировать на
ступление страхового случая не представляется 
возможным.

Страховщики заявили, что не желают учитывать 
чрезвычайные обстоятельства. Имея на руках уме
ло составленные документы, они уверены, что ни
какой суд не заставит их расстаться с деньгами в 
пользу «непредусмотрительных клиентов».

Сергей ЗЛАТОВ.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

-.............-.... НЕ МЕЛОЧИ ----

ТРЕЗВЫХ - В ЗОНУ
В Германии планируют вве

сти специальные «зоны трезво
сти», где будет запрещено упо
треблять спиртные напитки. Об 
этом заявил глава немецкого 
.оюза городов и общин Герд 

Ландсберг. «Зоны трезвости» 
будут помечаться специальны
ми знаками, чтобы любители 
промочить горло были на чеку. 
Приложился к бутылке со 
спиртным в неположенном ме
сте - будь готов заплатить 
штраф.

В первую очередь под эту ка
тегорию подпадают территории 
многих городских парков а так
же исторических и культурных 
достопримечательностей. На
пример, таких, как дворцы и 
замки, где прежде любили выпи
вать заезжие туристы, ну и, ко
нечно же, вокзалы, превратив
шиеся в излюбленные места 
встреч уличных проституток,

....  ВОПРОС РЕБРОМ

ДРЕВНЕЙШАЯ НЕ СДАЕТСЯ?
«ЭТА ПРОФЕССИЯ БУДЕТ СУЩЕСТВОВАТЬ ВЕЧНО», - ПРИЗНАЛСЯ 
ФИНСКИЙ ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОСЛЕ ОБЛАВЫ НА РОССИЙСКИХ ПУТАН

Финская полиция разоблачила крупнейшую за 
всю историю страны сеть сутенеров. Ее организато
ры - жители Санкт-Петербурга поставляли девушек 
из России в Финляндию, а также другие страны За
падной Европы. По словам руководителя операции 
по захвату сутенерской сети - инспектора полиции 
Хельсинки Сеппо Силланпаа, своей организованно
стью эта преступная группа напоминала хорошо 
отлаженное производственное предприятие, рабо
тавшее по весьма напряженному графику. Только 
на территории Финляндии путаны из России обслу
живали клиентов в 20 городах. Кроме этого часть из 
них выезжала на заработки в Англию и Норвегию.

Всего в штате «предприятия» насчитывалось 150 
женщин в возрасте от 25 до 35 лет. Их работой руко
водили 20 «менеджеров» т.е. сутенеров, работав
ших во многих респектабельных финских отелях. 
Все они - и рядовой персонал, и руководители «про
изводства» - являлись гражданами России. Месяч
ный оборот этой своеобразной службы сервиса со
ставлял от 70 до 100 тысяч евро в месяц. В среднем за 
ночь труженицы секс-индустрии обслуживали от 10 
до 15 клиентов. Правда, миллионершами они так и 
не стали. Путаны вынуждены были отдавать сутене
ром в среднем от 400 до 600 евро ежедневно.

По словам руководителя полицейской опера
ции против сутенерской сети Сеппо Силланпаа, по
сле отмены в 1986 году закона о бродяжничестве, 
под статьи которого подпадало большинство улич
ных путан, в Финляндии резко возросла проститу-

Сегодня в России, завтра - где угодно.

ция, в которую были вовлечены по преимуществу 
женщины из России и Эстонии. «В этом бизнесе с 
каждым годом появляется все большеее число не
легальных предприятий. Это древнейшая профес
сия и она будет существовать вечно». - был вынуж
ден признать представитель финской полиции.

Галина УТКИНА.
ХЕЛЬСИНКИ.

МЕЖДУ ПРОЧИМ
В Финляндии занятие проституцией является противоправным деянием. Мужчина, воспользовав

шийся услугами путаны, может быть наказан в административном порядке. А сводничество вообще су
рово карается законом. Остается загадкой, как при таких строгих правилах вообще могла возникнуть 
настолько широкомасштабная сутенерская сеть, охватившая в Финляндии практически все гостиницы 
среднего класса?

бомжей и шумных молодежных 
компаний.

Отныне нарушители антиал
когольной конвенции, застигну
тые в «зоне трезвости» врасплох 
за распитием спиртных напит
ков, должны будут раскошелить
ся на 50 евро.

По мнению Ландсберга, это 
мера суровая, но справедливая. 
Злоупотребление алкоголем, 
особенно в молодежной среде, 
нередко приводит к вандализму. 
Накачавшись на улице спирт

ным, пьяные недоросли крушат 
все вокруг, расплескивая свою 
разрушительную энергию на ис
торические памятники, витрины 
магазинов и все, что можно 
уничтожить или сломать.

По оценкам специалистов, 
общий ущерб, который наносит 
распитие алкогольных напитков 
в общественных местах, оцени
вается в Германии приблизи
тельно в 20 миллиардов евро 
ежегодно. Власти надеются, что 
после введения «зон трезвости» 
автоматически сработает тради
ционная немецкая дисциплини
рованность, когда, увидев пре
дупреждающие вывески «Алко
голь тринкен ферботен» (распи
тие спиртных напитков запреще
но), даже самые пьющие граж
дане разойдутся по домам не 
«горячительно хлебавши».

Сергей ШУСТОВ.
БЕРЛИН.

БОЛЬНО

НАЕДИНЕ С БЕДОЙ
Через пять с лишним лет 

после страшной авиакатаст
рофы на западе Украины лю
ди продолжают возмущаться 
черствостью и бездушием 
властей.

В Европейский суд по пра
вам человека в Страсбурге по
ступает все больше исковых за
явлений от родственников по
гибших, а также от пострадав
ших в результате падения ис
требителя Су-27 летом 2002 го
да во время авиашоу во Льво
ве.

- Нами уже подготовлено 89 
исков к Украине, - говорит 
председатель общественной 
организации «Скниловская 
трагедия» Стефан Козак. - Мы 
никогда не смиримся с тем, что 
руководители республики и 
через пять с лишним лет после 
ужасной катастрофы, унесшей 
жизни 77 человек, не принима
ют во внимание наши требова
ния и просьбы, оставили сотни 
искалеченных и больных лю
дей наедине со своими беда
ми. Даже нескольких слов со
болезнования мы ни разу не 
услышали!

Как известно, Военная кол
легия Верховного суда Украи
ны оставила в силе вынесен
ный ранее приговор и не удов
летворила около 500 кассаци
онных жалоб. Отчаявшись до
биться справедливости на ро
дине, пострадавшие тогда же 
заявили, что будут обращаться 
в международные судебные 
инстанции. По их убеждению, 
основные виновники проис
шедшего (командующий Воен
но-Воздушными силами и дру
гие высокопоставленные гене
ралы), спланировавшие и ор
ганизовавшие трагическое 
авиашоу, ушли от ответствен
ности, а наказаны лишь пре
словутые стрелочники.

В исках, направляемых в 
Страсбург, говорится и о ми
зерных суммах возмещения 
материальных и моральных 
убытков, на которые «расщед
рилось» правительство рес
публики, и о запрете властей 
Львова на создание Аллеи па
мяти. Подчеркивается, что тем 
самым скрываются масштабы 
должностного преступления и 
его последствий, что государ
ство не стоит на страже интере
сов своих граждан, не защища
ет их в соответствии с законом.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.
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ТАНЦУЮТ ВСЕ!
ПОКА ИРАКСКИЕ КУРДЫ ГОТОВЯТСЯ К ВОЙНЕ, ТУРЕЦКИЕ - ИГРАЮТ ОСЕННИЕ СВАДЬБЫ

Сюда, на восток Турции, ме
стные власти ездить туристам 
«не рекомендуют», ибо здесь 
расположен официально не 
признанный «турецкий Курди
стан». Но мы всякие предупреж
дения игнорировали. И ничуть 
не пожалели об этом. В отличие 
от «курортной» Турции, люди 
здесь гостеприимны и бескоры
стны. А остановились мы по со
вету подвозивших нас водите
лей в городке Хаккари, что рас
кинулся в живописном ущелье. 
И тут же оказались в центре мас
совых гуляний - по осени здесь 
традиционно играются свадьбы.

Городок шумел и гремел на 
все лады. Из каждого квартала 
доносились звуки песен и бара
банов, по улицам носились гудя
щие на все лады и наполненные 
ликующими толпами грузович
ки. Причем это уличное веселье 
не затихало ни ночью, ни днем, 
растянувшись на несколько су
ток. Ни один самый просторный 
дом, ни тем более ресторан или 
свадебный салон не в состоянии 
вместить сотни гостей, поэтому 
местом гуляний становятся ули
цы. Невольными участниками 
одной из таких свадеб мы и ста
ли во время прогулок по городу.

Нас, пробиравшихся сквозь 
нарядную толпу, вдруг подхвати
ли под руки, затащили в дом вме
сте с нехитрой поклажей, усадили 
на ковры. Основная масса гостей 
остается на улице, а внутри дома - 
только ближайшие родственни
ки, старейшины и почетные гости. 
Один за другим члены большой 
семьи подходят знакомиться. 
Женщины одеты в нарядные на
циональные костюмы - длинные 
яркие платья с массой украше
ний. Браслеты, серьги, цепи, бу
сы, тяжелые колье, массивные 
металлические пояса с подвеска
ми - все это великолепие тянет на 
несколько килограммов. Головы 
и плечи покрыты воздушными 
шарфами радужных расцветок.

После недолгих шушуканий 
местные красотки решили наря
дить и меня. Тут же они извлекли 
из сундуков несколько нарядов 
на выбор, и я сменила выгорев
шие джинсы и пропотевшую ру
баху на длинное красное платье 
с вышивкой. Только короткая 
стрижка теперь отличала меня от 
курдских женщин.

Потом меня пригласили в 
просторную комнату, которую 
занимали в основном мужчины,

На курдских свадьбах обходятся без обжорства и мордобоя.

готовившиеся к застолью. По 
правилам, женщины обедают 
отдельно, но для гостьи сделали 
исключение. Чинный, нетороп
ливый, обильный обед. Все 
очень вкусно. За спиной то и де
ло возникают бесшумные юно
ши: подкладывают еду и подли
вают питье, но никакого алкого
ля на свадьбах не бывает - все 
три дня люди веселятся исклю
чительно на трезвую голову.

Пока мы угощались, на улице 
загремела музыка. Выхожу вме
сте со всеми - и что я вижу!

Выстроившись в шеренгу пле
чом к плечу и сцепившись рука
ми, они исполняют странный та
нец - монотонно двигаются впра- 
во-влево-вперед-назад. По мере 
продвижения к шеренге пристра
иваются все новые и новые тан
цоры: старики, парни, мальчиш
ки. Нехитрые, на первый взгляд, 
движения на самом деле доволь
но сложны, но никто не сбивает
ся с ритма и не импровизирует. В 
отличие, скажем, от русской уда
ли и широты, курдский свадеб
ный танец полон внутренней 
энергии, люди полностью погло
щены им, все поголовно вовле
чены в сложный ритм. Гордые 
лица серьезны и даже суровы, 
спины выпрямлены, а плечи раз
вернуты. Танец сопровождается 
живыми музыкой и пением, ко
торые местные артисты исполня
ют здесь же под навесом.

Пока мужчины отплясывают 
«свой» танец, женщины стоят в 
стороне, похлопывая в ритм ла
донями. Постепенно мелодия 
изменяется, и вот уже дамы об
разуют собственную живую цепь 
- начинается женский танец. Му

зыка захлестывает, и я тоже ста
новлюсь в этот тесный строй, 
ощущая тепло и силу сомкнутых 
плеч. Поначалу я чуть-чуть от
стаю от остальных, но постепен
но происходит некое включение 
- и ты просто движешься по 
инерции, а тело само произво
дит нужные шаги и повороты в 
унисон с остальными.

Танцующих уже, наверное, 
сотни две - хвост шеренги теря
ется где-то вдали. Изредка про
езжающие автомобили притор
маживают, и цепь, не сбиваясь с 
ритма, плавно «обтекает» маши
ну. Замечаем, что у танца есть 
«руководители» - наиболее 
опытные танцоры, которых спе
циально приглашают из других 
домов и даже из другого города. 
Они - во главе цепи и «ведут» ее, 
задавая порядок танцевальной 
церемонии и постепенно моди
фицируя движения танца, ус
ложняя их.

Курдская поговорка гласит: 
«Долгая свадьба научит танце
вать!» Справедливость ее мы ис
пытали на себе. Хоть и самому 
простому варианту, но научились.

Танцы продолжаются весь 
день, и только к закату от гущи 
танцующих отделяется «делега
ция», которая отправляется на 
автомобиле в дом невесты - за 
виновницей торжества. Жених 
все время отплясывает с гостями, 
ничем не выделяясь. К появле
нию невесты его готовят, при
крепляя к пиджаку скотчем круп
ные денежные купюры, усажива
ют на стул.

Автомобиль с невестой появ
ляется с оглушительными гудка
ми, увешанный цветами и гир

ляндами и сопровождаемый тол
пой мальчишек. По местному 
обычаю, путь невесты к жениху 
следует максимально затруднить. 
По пути к дому жениха процессия 
долго кружит по городу, как бы 
«запутывая следы» - чтобы пути 
назавд невесте уже было не най
ти! Бегущие пацаны - участники 
этого обряда: они буквально бро
саются под колеса, чтобы «поме
шать» движению машины.

Преодолев все препятствия, 
свадебный экипаж достигает до
ма жениха, и суженую, покрытую 
разноцветным пологом, сажают 
рядом с избранником в окруже
нии старух - «старейшин» по 
женской линии. Лица невесты 
никто не видит. За столы не уса
живаются, никаких возлияний, 
славословий и других привыч
ных для нас процедур. Продол
жаются танцы, а с наступлением 
темноты новобрачные исчезают 
в доме. Танцы замедляются и по
степенно угасают - только мело
дичная песня еще звучит, служа 
молодым серенадой и одновре
менно колыбельной...

Так заканчивается курдская 
свадьба - без обжорства, пьянки 
и драк. Собственно, все и так 
пьяны - от непрерывных танцев, 
а мы, гости, еще и мертвецки с 
непривычки уставшие и слегка 
обалдевшие. На двух этажах не
достроенного соседского дома 
накрываются столы, и все соседи 
и гости отдыхают: ужинают, ку
рят кальяны, беседуют. Застолье 
вмещает, по нашим прикидкам, 
две-три сотни участников. За 
столом оказываются жители со
седних домов и прохожие. Пос
тепенно гости расходятся.

Остается добавить, что на 
курдских свадьбах пляшут все 
три дня подряд. Это главный ат
рибут праздника. Но и тяжелый 
труд, некое магическое действо, 
призванное чисто энергетически 
- без лишних слов и суеты - 
влить силы в новый человече
ский союз. Курды верят: чем бо
лее слаженным, долгим и много
людным будет танец, тем проч
нее и плодотворнее будет наро
ждающаяся семья. Отдавая все 
силы этому ритуалу, его участни
ки будто бы дают молодоженам 
заряд на долгую и счастливую 
жизнь. Прекрасная традиция, 
что и говорить. В ней сохраняет
ся энергия и самобытность ма
ленького гордого народа.

Надежда МАКСИМОВА.



4 13 НОЯБРЯ 2007 ГОДА ДЕЛОВОЙ
......................... ----- - -............................................... РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

ЧТО С НАМИ, ЛЮДИ ДОБРЫЕ?
ПРИЧИНА НАСИЛИЯ НАД ДЕТСТВОМ - МАССОВАЯ НЕНАКАЗУЕМОСТЬ ВЗРОСЛЫХ. ТАК СЧИТАЕТ 
ПИСАТЕЛЬ, АКАДЕМИК РАО, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РОССИЙСКОГО ДЕТСКОГО ФОНДА АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ

Телевидение и газеты с упор
ным постоянством обваливают на 
наши души тяжкие вести: то там, 
то здесь дети становятся жертва
ми взрослых. Их находят в кана
лизационных колодцах, они ис
чезают в лесах, становясь жерт
вами собственного риска. Приба
вим к этому периодические сооб
щения МВД об убийствах детей 
своими родителями - не меньше 
1000 в год - и самоубийствах на
ших маленьких сограждан, кото
рые еще совсем недавно потряса
ли нас. Теперь мы узнаем о них 
как о привычных реалиях време
ни.

Что с нами, люди добрые?
Люди добрые - вот тут, пожа

луй, много зарыто. Люди доб
рые - это присказка прошлых, 
былинных времен, оборот ска
зочный. Люди добрые, может, и 
для себя незаметно, стали злы
ми. Обозленными до степеней 
горчайших, духовно ослабев
шими так, что собственные невз
годы, неудачи, несчастливости, 
прежде всего вымещают на сво
их же детях.

Все помнят единогласную 
кампанию по поводу 14 усынов
ленных в России детей, погиб
ших в Америке от жестокого об
ращения с ними новоявленных 
родителей. Беда? Еще какая! Но 
- посмотрите: все эти «ненаши» 
взрослые сурово наказаны аме
риканским законом - посажены, 
и не на малые сроки. Но знаем 
ли мы имя хоть одного россий
ского родителя или родительни
цы, забившей насмерть свое 
собственное дитя?

Обращаюсь к генпрокурору 
Ю.Я.Чайке: опубликуйте ваш, 
именно прокурорский, доклад 
об ответственности родителей 
за убиенных ими детей: сколь
ко уголовных дел возбуждено, 
кого и как наказали. Детский 
фонд готов за свой счет обна
родовать этот доклад. При этом 
заранее извиняюсь за жесто
кость такого сообщения, но, 
уверен: пока нация не будет 
конкретно знать о сущности 
этого, увы, постоянного, роди
тельского зверства, пока не 
явится страх за возможное на
казание, дети будут продол
жать становиться жертвами бе
зумных отцов и матерей.

Вот я употребил слово страх. 
Найдется немало желающих по- 

• прекнуть меня за возвращение 
чего-то прошлого. Но, гражда
не, убийство детей, в том числе 
собственных, неизвинйемо ни 
пьяным состоянием, ни бедно
стью, ни, напротив, богатством, 
ни неудачей, даже любой тяже
сти личной катастрофой. Убий
ство ребенка, - а эти убийства 
растут, - требует высшей меры 
наказания. И Детский фонд тре
бует отмены моратория на 
смертную казнь за убийство ре
бенка при отягчающих обстоя
тельствах.

Да, смертная казнь как вид 
наказания «заморожена» у нас 
по образу и подобию Европы. 
Но мотив этой «анестезии» в 
том, чтобы явить милость, гума
низм, даже жалость. Жалость к 
убийце - странная милость. Од
нако, убийство ребенка - совер
шенно особое действие. Это 
надругательство. Это злоупот
ребление силой и возрастом. 
Это преступление самого непро- 
стимого свойства.

Оглянитесь вокруг - сколько 
взрослых пощечин за двойки. 
Сколько взрослого мата, тычков 
и унижений испытывает наше

ВМЕСТО КОММЕНТАРИЯ

Писатель и публицист, в ту пору редактор 
журнала «Смена», Альберт Лиханов еще с 
60-х годов мечтал о создании в СССР мощно
го движения помощи обездоленным детям. 
Но у него ушло десять-пятнадцать лет на то, 
чтобы его наконец услышали в Кремле.

Помню, когда Альберт Лиханов впервые 
приводил с трибуны какие-то цифры о здо
ровье детей, люди в зале плакали. Плакал, 
выступая, Ролан Быков. Он говорил: «...Это 
упрек и мне, и всем нам... У меня комок в гор
ле...» Всем казалось, что хуже положения, 
чем то, до которого докатился Советский Со
юз, быть не может. Всем хотелось действо
вать, сделать что-то для детей уже сегодня.

Тогда нам наивно думалось: неужели мы 
допустим, чтобы в такой большой, сильной и 
прекрасной стране где-то страдали дети?! 
Согреем их всем миром, и все наладится.

Увы, то был краткий исторический миг. 
Вскоре «волны перестройки» обратились в 
социальный ураган и поглотили почти все из 
того доброго, что затевалось в те годы. В 
конце 1980-х немногие догадывались о воз
можности такого финала. И сейчас понятно: 
протяни Альберт Анатольевич Лиханов еще 
год-два с идеей фонда, и поезд бы ушел на
всегда.

Да, реформаторы в начале 90-х разорили 
фонд дотла, превратив в пыль ту всесоюзную 
копилку, которая собиралась для детей всем 
миром под названием «СССР». Но социаль
ные, педагогические и нравственные начина
ния Фонда работают и сегодня. Есть семей

Кто их защитит, если не мы?

детство! И как мало ласки оста
ется, добрых слов, доверия. Как 
мало истинной, неподдельной 
любви! Так что причина насилия 
над детством - массовая ненака
зуемость взрослых.

***
О любви к детям писано и пе

реписано. Да вся наша классика 
до краев переполнена коренным 
человеческим чувством - любви 
к детям и тревоги за них.

***
Но сегодня любовь к детям 

пытаются имитировать. То есть 
делать вид, что она есть. Что ее 
можно устроить, организовать. 
Да еще за деньги. Соблазняя 
граждан 5-10, даже 15 тысячами 
за одного ребенка, местные вла
сти, не могущие же во всем-то 
быть спецами, массовым спосо- 
бом принялись раздавать сирот 
- в большинстве своеКл, соци
альных, имеющих где-то непу
тевых родителей - из детдомов. 
Детские дома стали повально 
закрывать, переделывать их по
до что-то другое, даже привати
зировать их стены и земли. Наш 
фонд с начала своего существо
вания не просто твердил, что де
тей надо устраивать в семьи, но 
и создал небывалый народный 
прецедент - семейные детские 
дома, когда семья принимала к 
себе не меньше 5 детей сразу, 
но ее за это полагалось обеспе
чить социальным пакетом - зар
платой старшего воспитателя, 
стажем, больничным... Из 3907 
детей наши СДД не сумели спра
виться лишь с 21 ребенком, чаще 
всего по причине генетической, 
все остальные получили образо
вание, устроены, а, главное, об
рели названных родителей. То 
есть спасены!

Вот такие профессиональные 
семьи и надо было бы всячески 
поддержать - но этот народный 
позитив борьбы с сиротством 
как раз и был заторможен, а по
том и вовсе остановлен, несмот
ря на неодноразовую поддержку 
самого президента!

Однако, когда началось но
вое стахановское движение - 
раздать кому попало детей из 
детдомов, мы резко возразили. 
Не раз и не два я выступил в 
СМИ с предупреждением: ло
мать не строить. Это сложное 
дело - принять сироту. Семья к 
такой работе должна быть гото
ва, и лучшая технология - се
мейные детдома, превращен
ные - опять же по правящему не
доумию - в приемные, без соц
пакета, семьи.

Но Минобрнауки отмалчива
лось. Детей раздавали. Детдома 
закрывали. И вот только что и 
наконец, совершилось то, о чем 
мы предупреждали - схватив де
тей за деньги, вслед за ними 
идущие, многие вдруг поняли: 
это для них тяжелый, часто не
подъемный, а психологически - 
неприемлемый вариант. Ведь 
детки эти вовсе не пупсики. У 
них и энурез, и дурное воспита
ние, не говоря уж про непослуш
ность - извиняюсь за это слиш
ком стерильное выражение. И 
детей начали возвращать. По
шел откат. Вернули, говорят, 
2000 детей, а это уже цифра. 
Для этих детей нужно от 10 
(крупных школ-интернатов) до 
20 (детских домов) сиротских 
заведений. Минобрнауки нако
нец-то заявил: он против по
спешного закрытия детских до
мов.

***
Зуд реформирования давно 

не дает покоя тяжелым социаль
ным диагнозам. Сиротство - бе
да, равной которой может быть 
признана только покинутая ста
рость. Детдома и богадельни - 
близнецы-братья, только устро
ены они на разных концах бытия 
- в начале жизни и в ее конце. 
Конец, как он ни печален, и есть 
конец. Но начало!

В стране начисто отсутствует 
статистика структуры сиротства 
за исключением социального 
сиротства. Но родители (а они 
есть у 98% так называемых си

ные детские дома, у фонда - отделения по 
всей стране, научно-исследовательский ин
ститут детства, детский реабилитационный 
центр под Москвой, центр для сирот-мла
денцев, центр для детей-инвалидов...

У Альберта Лиханова сейчас куда больше 
критиков и недоброжелателей, чем помощ
ников. Одним кажется, что «Лиханова слиш
ком много», другие говорят, что «Лиханова 
не видно, не слышно и все забыли про этот 
фонд», третьи обвиняют его в том, что он 
«приспособился к новым временам», четвер
тые говорят, что он «слишком независим, ре
зок и властолюбив», у пятых претензии к его 
книгам...

Книги - дело вкуса, но, честно говоря, 
мне трудно представить человека, который 
осудил бы его новую книгу «О малых сих». В 
ней собраны письма Альберта Лиханова к 
руководителям государства за последние 
четверть века, начиная с письма, написан
ного в 1984 году Генсеку К. Черненко. Вовсе, 
кстати, не просительное письмо. В нем в 45 
пунктах изложены меры, которые необходи
мо предпринять ЦК и правительству для по
мощи детям-сиротам.

Письма генсекам, премьерам, президен
там... Многолетние попытки повлиять на 
власть, отказавшуюся от своих святых кон
ституционных обязанностей по отношению к 
детям и старикам. Возможно, это неискоре
нимое стремление добиться правды и дож
даться добра от тех, кто к нему органически 
неспособен, кажется сегодня кому-то смеш

рот) - неоднородны. Вполне 
очевидно, что масса предавшего 
родительства - матери-одиноч
ки. Так нет ли, наконец, смысла 
государству снизойти до этого 
людского болота, разбираясь с 
каждой женщиной и каждой 
семьей, и если дело не безна
дежное уж совсем, помочь 
именно ей.и вернуть ребенка в 
семью. Увы, наши органы опеки 
и попечительства защиту детей 
полагают лишь как лай и крик, 
почти начисто изъяв из своей 
практики примирение, подъем, 
укрепление духа матери и се
мьи. Почему? Слишком трудно и 
хлопотно. Гораздо легче ребен
ка отнять и поместить в детдом.

Любопытная деталь: все 368 
наших семейных детских домов 
(без исключения) постоянно ис
пытывали или испытывают не 
помощь, не благодарность 
(ведь помогают им впрямую), а 
рычание, укусы и всевозможное 
притеснение со стороны органов 
опеки - а ведь 160 родителей- 
воспитателей, считай, половина, 
награждены за эту свою работу 
государственными наградами, 
иначе говоря - признаны. Что же 
говорить о забитых женщинах- 
одиночках, людях без средств, 
без профессии, часто без опре
деленного жилья, родственной 
поддержки, бывших, в том чис
ле, сирот?

Это - первый ресурс. Но он 
требует решительной переделки 
органов опеки и попечительст
ва. Там потребуются другие лю
ди.

Второй - усыновление, но 
при финансовой поддержке, как 
в приемной семье.

Третий - семейные детские 
дома. Продолжаю утверждать 
их преимущества - приглашение 
многих детей сразу требует 
серьезного решения и подготов
ки, а, значит, более ответствен
но. Условие - нужен закон, за
щищающий такие семьи соци
ально. Однако, правительство 
прислало мне огромное посла
ние, доказывающее, что такое 
законодательство не исключено, 
даже вполне возможно и полез
но, но... на уровне субъектов Фе
дерации. И, таким образом, 
предлагают принять 89 местных 
законов. Ну и работа! Кто ее 
осилит?

Центральная власть наша, как 
известно (только - всем ли?), 
уже спихнула тяжкий воз сирот
ства с федеральных плеч на пле
чи регионов. Но, почтенная 
власть, сиротство - сиречь проб
лема национальная. Она, как и 
тяжкая болезнь, например, тиф, 
не блюдет границ, особенно 
межрегиональных. И спихнув 
беду эту вниз, уверен, придется 
вам возвращать ее наверх..

***
И снова о любви.
Без нее ничего не получится. 

Любовь не только от отца, от ма
тери, от бабушки да дедушки 
движется и укрепляет малую ду
шу. Но и от казны, как говарива
ли в старину, не имея в виду 
деньги.

Государственная любовь - 
особое свойство. Вот она-то ра
зумом диктуема. И пока любви 
этой не очень-то интересны де
ти, за смерть и жизнь которых 
она не только спрашивать, но и 
отвечать должна, толку не бу
дет.

Альберт ЛИХАНОВ, 
писатель, академик РАО, 

председатель Российского 
детского фонда.

ным и несовременным (ведь считается, что 
место писателю теперь на ярмарке или в ток- 
шоу). Но если нам это смешно, то к чему все
рьез обсуждать проблемы гражданского об
щества? Если нет гражданина, готового гово
рить с властью и добиваться от нее правды, 
то вся нынешняя «управляемая демократия» 
с ее «национальными проектами» превраща
ется в аттракцион.

Когда Детский фонд начинался, детская 
статистика кричала и требовала коммента
рия. Сейчас она беззвучно рыдает и не требу
ет комментария. Тем более, что власть у нас 
теперь все знает, глаза ей открывать не надо, 
она и так все держит «под контролем».

Но именно поэтому вопросов к власти 
возникает все больше. Меня, как и многих, 
давно мучает простой вопрос: почему каплей 
средств Стабфонда нельзя оплатить опера
ции тем больным детям, которым она нужна 
сейчас, сегодня? Почему наш интернет раз
рывается от стона несчастных родителей, ко
торые пытаются собрать средства на опера
ции? Почему российское правительство от
казывается от российских детей? К чему раз
говоры о фондах будущих поколений, когда 
умирают нынешние?

Ждать ответов на эти вопросы, очевидно, 
не стоит. Власть рассовала СМИ по карма
нам, как мобильники. И выключила звук.

«Абонент недоступен или находится вне 
зоны действия сети...»

Дмитрий ШЕВАРОВ, 
обозреватель «ДВ».

ЛЮДИ И ЗВЕРИ
В погоню 
ЗА БЫКОМ

Более ста километров при
шлось ершовским оперативни
кам преследовать автомашину 
«Газель», на которой неиз
вестные злоумышленники пы
тались увезти быка. «Царя ко
ров» они похитили прямо со 
стойбища у местного фермера. 
В погоню за преступниками по 
ночной дороге бросились два 
участковых на служебной «Ни
ве». В ходе преследования они 
сделали 16 предупредительных 
выстрелов в воздух из табель
ного оружия, но «Газель» ока
залась проворнее. Настичь и 
задержать скотокрадов уда
лось лишь в соседнем районе.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

ТОЛЬКО НЕ КУСАТЬ
В Запорожье, на шестом эта

же обычного многоквартирно
го дома живет полугодовалый 
тигренок Амур. Ольга и Сергей 
Христолюбовы, руководители 
областного художественного 
объединения, взяли его на вос
питание еще месячным котен
ком в Бердянском зоопарке. А к 
наступлению половой зрелости 
(2-2,5 года), когда у хищников 
начинают проявляться «звери
ные» инстинкты, вернут Мур- 
чика назад.

Рита ЩЕГЛОВА.
ЗАПОРОЖЬЕ.

СВИНЬЯ
НА ПЬЕДЕСТАЛЕ

Воронежские скульпторы 
Александр Ельников и Иван Во
скобойников изваяли и устано
вили в райцентре Калачеевско- 
го района памятник свинье- 
кормилице. Причем по просьбе 
руководства местного мясо
комбината, которое и заказало 
необычный проект, художники 
придали изваянию сходство со 
свиньей Мамкой - первой осо
бью, выведенной путем четы
рехпородного скрещивания.

Сергей БОКОВ.
Воронежская область.

КАРАУЛ! =

АСТЕРОИДАМ ОБЪЯВЛЕНА ВОЙНА
СПЕЦИАЛИСТЫ НЕ ИСКЛЮЧАЮТ, ЧТО ЧЕРЕЗ ТРИДЦАТЬ ЛЕТ 
ЗЕМЛЯ МОЖЕТ СТОЛКНУТЬСЯ С НЕБЕСНЫМ ТЕЛОМ

На одной из последних пресс-конференций 
руководитель Роскосмоса Анатолий Перминов 
заявил, что в отрасли серьезно задумались над 
созданием до 2040 года системы защиты Зем
ли от астероидной опасности. Реальность такой 
угрозы не вызывает сомнений у специалистов, 
особенно в последние несколько лет, когда 
был обнаружен астероид Апофис.

По расчетам ученых, в 2029 г. он прибли
зится к Земле до расстояния около 40 тыс. 
км. При этом не исключается его гравитаци
онный маневр под воздействием притяже
ния Земли. Тогда в 2036 г. следует ожидать 
еще более близкого прохождения астерои
да, вплоть до столкновения с планетой.

Последствия в этом случае окажутся зна
чительно серьезнее, чем при падении Тун
гусского метеорита, хотя речь пойдет не о 
глобальном, а о локальном ущербе. К гло
бальной катастрофе могут привести столкно
вения с астероидами поперечником более 1 
км (диаметр Апофиса - примерно 350 м).

Надо сказать, что Земле с «небесными 
камнями» в какой-то степени повезло. Плот
ная атмосфера, с одной стороны, Юпитер, 
принимающий на себя большую часть самых 
тяжелых ударов, и некоторые другие факто
ры - с другой, привели к тому, что Земля ста
ла единственной обитаемой планетой Сол
нечной системы. Но гарантии полной безо
пасности как не было, так и нет: массивные 
небесные тела неоднократно сталкивались с 
Землей, оставив на ней заметные следы. Так, 
диаметр кратера, образовавшегося 50000 
лет назад на территории Аризоны (США), - 
около полутора километров. В канадском 
Квебеке - сразу два кратера - 32 и 22 км в по
перечнике. Но самый сильный удар из космо
са обрушился на Землю около 65 миллионов 
лет назад, когда после падения небесного те
ла на полуострове Юкатан образовалась 170- 
километровая воронка, ставшая впоследст
вии Мексиканским заливом. Упади такой 
«камень» сегодня, и земная цивилизация 
этого не перенесла бы.

На вопрос - могут ли более или менее 
крупные астероиды столкнуться с Землей? - 
астрономы дают однозначный ответ: да! Бо
лее того, столкновение, по их словам, прак
тически неизбежно. Вопрос только в том, ко
гда это случится. Если раньше считалось, что 
падения на Землю обломков типа Тунгусского 
метеорита происходят раз в 700-900 лет, то 
теперь ученые утверждают, что подобные со
бытия могут быть значительно более часты
ми, едва ли не каждые 90-100 лет. Объясня
ется это тем, что Земля попала в некий шлейф 
из крупных небесных тел: за последнее деся
тилетие было открыто больше астероидов, 
чем за предшествующие два столетия.

Как считают специалисты, самый разум
ный путь разрешения астероидной пробле
мы - строгий учет и контроль всех летающих 
в космосе объектов. Но обнаружить астеро
ид мало - за ним нужно постоянно следить. 
Для этого потребуется три-четыре 4-5-мет
ровых телескопа в каждом полушарии, за 
которыми были бы закреплены свои участки 
небесной сферы. С их помощью можно бу
дет создать каталог астероидов размером 
более одного километра.

Телескопы с диаметром зеркала 20-30 см, 
установленные на борту космических аппа
ратов, смогут наблюдать за астероидами

СВЯТОЙ источник
ЕГО ВОДА ИСЦЕЛЯЕТ НЕ ТОЛЬКО ЛЮДСКИЕ ХВОРИ, НО И ДУШИ

Эта кирпичная часовня, что у деревни Мошнино, 
появилась совсем недавно. Она воздвигнута аккурат 
над бьющим здесь испокон веков родником, который 
народ назвал именем Серафима Саровского. И те
перь маковка железного купола с православным кре
стом сияют на фоне неба, зазывая к святому источни
ку и без того многочисленных паломников.

Оказывается, именно здесь, на этой земле, ро
дились Исидор и Агафья Мошнины - отец и мать 
Прохора Мошнина (так в миру, до монашеского 
пострига, звали Серафима Саровского). Его роди
тели принадлежали к богатому купеческому роду. 
Исидор владел в отчей деревне кирпичным заво
дом и, наезжая сюда по делам, брал с собой сына, 
родившегося в 1759 году в Курске.

Что же до ключа с живой водицей, то, по сохра
нившимся преданиям, бьет он из подножия горы 
на левом берегу тихого Сейма уже не одно столе
тие. Очищенная в глубинах земли известняком, во
да этого источника до необыкновения чиста и не
повторимо вкусна. А большое содержание серебра 
делало ее и вовсе лекарством от всех хворей. Вот и 
стали наезжать сюда люди как из ближних дере
вень, так и отдаленных регионов.

- И это паломничество продолжается по сей 
день, - рассказывает глава администрации Солн
цевского района Николай Доренский (на снимке). 
- Причем народу год от года становится все боль
ше. И мы решили облагородить святой источник...

Трудились методом народной стройки. Убра
ли черный, позеленевший от векового мха сруб 
колодца, расчистили живую жилу, и она забила с 
новой силой. Опустили в родник два бетонных 
кольца, вверху сделали прорезь, вставили в нее 
трубу. Ниже источника убрали ил, соорудили ку
пель.

- На крещенье в нее входили и стар, и млад. Бы
ли опасения, что слабые простудятся. Ан нет - ни
кто, даже бабули, ни разу даже не чихнули, - удив
ляется Николай Александрович.

Соорудив купель у святого источника, стали по
думывать о часовенке над ним. Глава администра
ции привез в Мошнино родного брата - руководи
теля строительной организации. Он загорелся по
ставить под голубыми небесами церковку. Завез 
кирпич, другие материалы. И работа закипела. 
Вскоре подняли наверх купол с крестом, установи
ли. Приехал митрополит Курский и Рыльский Гер
ман - освятил и часовню, и источник.

- Осталось возвести над купелью крышу. Чтобы 
выходящих из нее на Крещенье не знобили лютые 
морозы.

Тот самый родник.

Я сам с удовольствием испил святой водицы. А 
подъезжавшие к источнику люди спешили напол
нить ею бутылки, канистры и даже целые бидоны.

- Пьем сырую воду всей семьей - она ведь очи
щает организм от вредоносных шлаков, - заметил 
один из паломников. «Мы тоже, - заметил другой. 
- Но, кроме того, моя хозяйка использует ее и при 
консервировании. Замечателные соленья получа
ются! Да и хранятся дольше».

Услышал я и такую историю от водителя фуры. 
Уехала семья в месячный отпуск. В доме остались 
два ведра. Одно - с водой из деревенской колонки, 
другое - из родника в Мошнино. Вернулись и увиде
ли: воду в первом ведре затянуло темной пленкой, 
во втором же она сияла прозрачностью и идеальной 
чистотой, словно ее только что принесли из источни
ка Серафима Саровского.

Юрий МАХРИН.
Курская область.
Фото автора.

Властелин тьмы», как называют астероид № 99942 «Apophis», мчится к Земле.

размером в 50-100 м в поперечнике на уда
лении в несколько миллионов километров от 
Земли. Основная задача наблюдений - как 
можно полнее выявить и изучить движение 
всех, даже небольших тел, способных при
чинить вред Земле. Это, по утверждению 
ученых, даст возможность предупреждать 
человечество об угрозе столкновения за 80- 
100 лет. А что дальше?

Пока на тему борьбы с обломками небес
ных тел можно только фантазировать. Пер
вое, что приходит в голову, - «шарахнуть» по 
астероиду атомной, а еще лучше водород
ной бомбой.

Однако взрывать астероиды - это совер
шенно непродуманный шаг с непредсказуе
мыми, а, значит, опасными последствиями, 
считает Борис Шустов, директор Института 
астрономии РАН и по совместительству ру
ководитель академической экспертной ра
бочей группы по астероидно-кометной опас
ности. Средства перехвата должны выпол
нять задачи не столько разрушения, сколько 
отклонения космических тел с опасной для 
Земли траектории. Для этого достаточно из
менить их скорость на несколько сантимет
ров в секунду.

Например, к астероиду пристраивается 
космический аппарат с солнечным парусом, 
имеющим форму вогнутого зеркала. Солнеч
ное излучение фокусируется парусом на не
большом участке поверхности астероида. 
Нагретое вещество испаряется и, поскольку 
сила притяжения астероида очень мала, по
кидает его поверхность с большой скоро
стью. Возникает реактивная тяга, которая от
клоняет траекторию полета астероида.

эксперт Института космических исследований.
(«РИА Новости» - специально для «ДВ»), 
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и массовым коммуникациям.

КСТАТИ > « «
По некоторым данным, с 2015 года в нашей стране должна начать функционировать автома

тизированная система по предупреждению опасных ситуаций в околоземном космическом 
пространстве. Ее задача - защитить Международную космическую станцию, равно как и другие 
летающие аппараты, от всевозможного мусора, которого, как уже писал «ДВ», накопилось не
мало. Согласно приблизительным подсчетам, в настоящее время в космосе находится около 16 
тысяч объектов размером от 10 см и больше, которые могут представлять реальную опасность 
для функционирующего на орбите оборудования.

Еще один способ - прикрепить рэкетир 
двигатели на поверхности самого астероида 
й задействовать их в нужный момент. Если 
значительный по величине астероид не уда
стся сдвинуть с орбиты, можно попробовать 
вызвать его столкновение с другим небес
ным телом меньших размеров. Подобные 
процессы происходят с астероидами посто
янно, из-за чего их орбиты часто меняются.

Но все это годится лишь для хорошо изу
ченных астероидов, о возможном столкно
вении с которыми известно как минимум за 
несколько лет. Основную опасность предста
вляют еще не открытые астероиды и так на
зываемые долгопериодические небесные те
ла, которые сближаются с Землей один раз в 
тысячу и более лет. Кроме того, орбиты уже 
известных астероидов со временем плавно 
меняются. Возможны и резкие изменения, 
вызванные гравитационными возмущения
ми со стороны больших планет.

Создание специальной службы перехвата 
астероидов и поддержание ее в постоянной 
готовности - достаточно дорогостоящее ме
роприятие. Поэтому целесообразно отраба
тывать ее элементы в ходе реализации теку
щих космических программ. Это позволит 
уже на первом этапе в случае возникновения 
реальной угрозы столкновения с Землей 
крупного небесного тела, в кратчайшие сро
ки привлечь все необходимые средства для 
ликвидации такой угрозы.

Юрий ЗАЙЦЕВ,
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